
Рабочий день в аптеке начал-
ся очень активно: нужно было 
принять поставку лекар-
ственных препаратов. Сту-
дентка третьего курса по спе-
циальности «Лечебное дело» 
Российского университета 
медицины Минздрава России 
Марьям Мамаджонова разби-
рает коробку, в которой мно-
жество блистеров, флаконов, 
банок. 
— Запасы медикаментов по-
полняются ежедневно. С этой 
аптекой на постоянной основе 
сотрудничают пять поставщи-
яков, — поделилась Мамаджо-
нова. — В мои обя зан ности 
входит учет, правильное хра-
нение и продажа лекарств.
Чтобы стать частью фарма-
цевтического отряда, студен-
ту предстоит пройти отбор. 
Сотрудник аптеки должен 
разбираться в тонкостях фар-
макологии, чтобы предоста-
вить клиенту качественный 
и безопасный товар.
— Самое сложное в моей ра-
боте — держать в памяти 
большое количество инфор-
мации, чтобы посоветовать 
пациенту подходящее лекар-
ство, — рассказала студент-
ка. — Мне нравится общение 
с покупателями и с коллекти-
вом: штатные сотрудники ме-
ня приняли очень радушно.
Фармаколог должен соответ-
ствовать определенным про-
фессиональным качествам, 
рассказала руководитель все-
российского студенческого 
фармацевтического отряда 
«36,6» Юлия Тюрькина.

— Например, в классе препа-
ратов против повышенного 
давления есть несколько вари-
антов. Но при этом одни из 
них можно принимать, напри-

мер беременным, а другие — 
категорически нельзя. Поэто-
му мы выбираем тех студен-
тов, которые действительно 
готовы проявить себя с луч-

шей стороны, — объяснила 
Тюрькина. — Московское ре-
гиональное отделение РСО 
впервые взаимодействует 
с крупной сетью аптек. Не ме-

нее значимо, что-
бы и сами студенты 
осознавали возла-
гаемую на них от-
ветственность.
В фармацевтиче-
ском студотряде 
были трудоустрое-
ны 47 человек. 
Всего в Москве де-
вять медицинских 
отрядов. В них 
вступают студенты 
профильных фа-
культетов Сеченов-

ского университета, РНИМУ 
имени Н. И. Пирогова, РГСУ, 
университета «Синергия» 
и РУДН . Они встроены в систе-
му здравоохранения страны 

и заботятся о здоровье пациен-
тов: помогают ухаживать за 
больными, работают санита-
рами и медсестрами. Летом 
2024 года в составе медицин-
ских отрядов были трудоустро-
ены более 15 000 ребят по всей 
стране.
Сейчас студенческие отряды 
Москвы работают по семи ос-
новным направлениям дея-
тельности, включая педагоги-
ческое, строительное, меди-
цинское, сервисное, сельско-
хозяйственное, направление 
проводников, трудовые отря-
ды подростков. Также дей-
ствует специализированное 
направление, куда входят от-
ряды ИT, археологические, 
энергетические, реставраци-
онные и отряды делопроизво-
дителей.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Бойцы Москов-
ского регио-
нального отде-
ления Россий-
ских студенче-
ских отрядов 
в этом трудовом 
сезоне впервые 
работают фар-
мацевтами. 
«ВМ» выяснила 
подробности.

Инвесторам интересны 
перспективные стартапы

Поддержка народа 
и государства

Столичные изобретатели, 
участвуя в городских проек-
тах, создали с начала года 
почти 300 стартапов. Об этом 
вчера сообщила заместитель 
мэра Москвы Наталья Сергу-
нина (на фото).

Разработчики ИТ-про дук тов 
для государственных струк-
тур и бизнеса участвуют в мас-
штабном соревновании «Ли-
деры цифровой трансформа-
ции». Ученые и изобретатели 
старше 14 лет презентуют 
свои инновационные идеи 
и решения в самых разных об-
ластях в рамках конкурса «Но-
ватор Москвы». Начинающие 
технологические предприни-
матели, чтобы под руковод-
ством опытных экспертов до-
работать и вывести на рынок 
уникальные продукты, могут 
присоединиться к программе 
«Академия инноваторов».

— Мы отмечаем рост интереса 
к каждому из проектов, — рас-
сказала Наталья Сергуни-
на. — С начала года на участие 
в них поступило в общей слож-
ности около 30 тысяч заявок.
Как уточнила заммэра, коли-
чество стартапов, запущен-
ных в этом году, превышает 
показатель за весь 2023 год 
более чем в два раза. Среди 
перспективных разработок 

участников «Академии инно-
ваторов» — ассистент, создан-
ный на базе искусственного 
интеллекта, для проведения 
онлайн-встреч. ИИ-по мощ-
ник расшифровывает звонки 
и выделяет основные тезисы 
разговоров. Разработкой уже 
заинтересовались инвесто-
ры, выделив средства на ее 
улучшение и рекламу. Также 
инноваторы создали плат-
форму для дизайнеров «Ней-
рохудожник» и VR-тре на жер 
для практических занятий по 
охране труда и культуре безо-
пасности. Кроме того, сервис 
с цифровыми двойниками 
элементов конструкций зда-
ний, сооружений и механиз-
мов от победителя конкурса 
«Новатор Москвы уже приме-
няют на заводах в России, Ки-
тае и Индии.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
провел переговоры с прези-
дентом Палестины Махму-
дом Аббасом, который при-
был в Москву с официальным 
визитом. 

В первую очередь глава рос-
сийского государства, обра-
щаясь к палестинскому колле-
ге, отметил, что они не виде-
лись и не встречались два го-
да, но, несмотря на этот факт, 
находятся в постоянном кон-
такте друг с другом.
— Всем хорошо известно, что 
Россия сегодня, к сожалению, 
должна отстаивать свои инте-
ресы, своих людей защищать 
с оружием в руках. Но то, что 
происходит на Ближнем Вос-
токе, то, что происходит в Па-
лестине, безусловно, не оста-
ется без внимания с нашей 
стороны. У нас очень давние, 
глубокие связи с арабским ми-
ром в целом, с Палестиной 
в частности, и мы этим очень 
дорожим, — сказал Владимир 
Путин.
Глава российского государ-
ства подчеркнул, что наша 
страна с большой болью и тре-
вогой наблюдает за той гума-
нитарной катастрофой, кото-
рая развернулась в Палести-
не. Владимир Путин отметил, 
что со своей стороны мы дела-
ем все, чтобы поддержать па-
лестинский народ.
— <...> Вы знаете, мы около 
700 тонн грузов направили 
различного характера, дела-
ем все для того, чтобы исполь-
зовать любые возможности 
для поддержки палестинцев 
и палестинского народа. Пре-
жде всего, конечно, пережи-
ваем за потери среди граж-
данского населения. По дан-
ным ООН, это уже 40 тысяч 
человек, и в основном глав-
ным образом это женщины 
и дети, — объяснил президент 
России.
Владимир Путин отметил, что 
рад возможности встретиться 
с президентом Палестины 
в Москве и поговорить о ком-
плексе отношений между го-
сударствами, а также о ситуа-
ции в мире на данный момент 
и на ближайшую перспективу.
— Вы знаете, что мы всегда 
выступали за мирное урегу-
лирование и понимаем: у нас 
с вами общая позиция, она 
заключается в том, что корни 
этой проблемы уходят далеко 
в прошлое и связаны прежде 
всего с игнорированием при-
нятых ранее на уровне меж-

дународных организаций, 
прежде всего на уровне ООН, 
решений с образованием 
и созданием независимого 
палестинского государства. 
Наша позиция здесь является 
неизменной. Она сформули-
рована давно и не носит 
какого-то конъюнктурного 
характера. Мы полагаем, что 
для того чтобы обеспечить 
длительный, надежный, ста-
бильный мир в регионе, нуж-
но выполнить все решения 
Организации Объединенных 
Наций и прежде всего соз-
дать полноценное палестин-
ское государство, — объяс-
нил глава российского госу-
дарства.
В свою очередь, президент Па-
лестины поблагодарил Влади-
мира Путина. Он отметил, что 
Россия — это дружественная 
страна для палестинского на-
рода и эти отношения связы-
вают страны десятилетия. 
И Россия всегда стоит на сто-
роне права и правды.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Из Москвы в Курскую область отправился второй гуманитарный конвой от Московского 
отделения партии «Единая Россия». Машины загружены питьевой водой, медикаментами, 
продуктами и всеми необходимыми вещами, которые собрали москвичи. 
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Коллеги приняли радушно
Студенты медицинских вузов осваивают работу фармацевтами. 
Они ведут учет лекарств, советуют подходящие препараты

ЮЛИЯ ДРОЖЖИНА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
СТУДЕНЧЕСКИХ ОТРЯДОВ МОСКВЫ, 
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ РФ

Медицинское направление 
студенческих отрядов стреми-
тельно растет и развивается. 
Раньше наши студенты-меди-
ки работали в больницах в ка-
честве среднего и младшего 
медицинского персонала, 
но теперь их можно встретить 
и в коммерческих сетевых ап-
теках. Считаю, что это отлич-
ная возможность для будущих 
специалистов получить цен-
ный опыт, навыки в области 
фармацевтики и консульта-
ции. Это делает их подготовку 
еще более всесторонней и по-
лезной: таким образом помо-
гаем и системе здравоохране-
ния страны, и учащимся.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Показать себя 
с лучшей стороны, 
осознавая 
ответственность 
перед пациентом

13 августа. Студентка третьего курса по специальности «Лечебное дело» Российского университета медицины Минздрава России Марьям Мамаджонова (слева) 
и руководитель всероссийского студенческого фармацевтического отряда «36,6» Юлия Тюрькина приняли поставку лекарств в аптеке. Фото: Наталья Шатохина

Ежедневный деловой выпуск

деловая среда

Столичная компьютерная помощь 
регионам. Сервисы искусственного 
интеллекта дистанционно выявляют 
опасные болезни у пациентов ➔ СТР. 2

персона

Писатель Евгений Попов: 
Знаменитые «шестидесятники» 
диссидентами не были, с финкой 
на паровоз не перли ➔ СТР. 6

внутренний туризм

Путешествие к истокам нашей 
культуры и нравственности. 
Заработал музейно-храмовый 
комплекс «Новый Херсонес» ➔ СТР. 7
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А ты
записался 
на контрактную службу?

важно
В мае 2024 года Гене-
ральная Ассамблея Ор-
ганизации Объединен-
ных Наций проголосова-
ла за резолюцию, в кото-
рой признает право 
палестинцев на полно-
правное членство в Ор-
ганизации. Документ 
поддержали 143 госу-
дарства, против него 
выступили девять стран, 
25 воздержались. 
Для принятия резолю-
ции было необходимо 
две трети голосов госу-
дарств-членов. Ранее, 
в апреле, представители 
США в Совете Безопас-
ности ООН заблокирова-
ли резолюцию о приня-
тии Палестины в ряды 
Организации. 

65 лет исполняется 
в этом году с момента ос-
нования движения студ-
отрядов. В честь юбилея 
в России проведут более 
100 мероприятий, кото-
рые объединят свыше 
1 000 000 человек. 
За последние 20 лет 
в медицинском направ-
лении были задейство-
ваны более 35 тысяч 
студентов. До конца ав-
густа 2024 года студен-
ческие отряды будут тру-
диться в аптеках столи-
цы, а также еще 7 регио-
нов страны.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Спецслужбы 
работают усердно
В текущем году на террито-
рии РФ предотвращено 
110 терактов и задержано 
1050 пособников террори-
стов. Об этом сообщил дирек-
тор ФСБ России, председа-
тель Национального антитер-
рористического 
комитета Алек-
сандр Бортников 
(на фото).

По словам главы 
силовых структур, 
с помощью мас-
штабной антирос-
сийской информа-
ционной кампании западные 
разведсообщества пытаются 
создать очаги социальной на-
пряженности и конфликт-
ных ситуаций в российском 
обществе.
— Увеличилась вербовочная 
активность иностранных 
спецслужб по вовлечению 

российских граждан, в первую 
очередь молодежи, в террори-
стическую деятельность, — 
дополнил Бортников.
Глава ведомства отметил, что 
скоординированными дей-
ствиями силовых структур Рос-

сии в текущем году 
пресечена деятель-
ность 45 ячеек меж-
дународных терро-
ристических орга-
низаций (МТО).
— Сохраняются 
угрозы со стороны 
МТО, которые пы-
таются внедрять 

идеи нетрадиционных для Рос-
сии радикальных течений ис-
лама, ведут поиск исполните-
лей терактов, в первую оче-
редь среди населения Север-
ного Кавказа и мигрантов из 
Азии, — объяснил Бортников.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru
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Сервисы на основе искусственного интеллекта открыты для медиков разных регионов

Тренируются миллионы, но чемпионом становится только один 

Будут построены четыре остановки скоростной магистрали

К столичной платформе 
«МосМедИИ» подключились 
еще четыре российских реги-
она. Об этом вчера сообщила 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Cервис для обработки луче-
вых исследований теперь до-
ступен врачам шести регио-
нов. Первыми к нему подклю-
чились Московская и Воро-
нежская области, а спустя 
несколько месяцев — Кали-
нинградская, Липецкая, Челя-
бинская области и Ямало-Не-
нецкий автономный округ.
— Столица уже несколько лет 
работает над автоматизацией 

рутинных процессов, создает 
цифровых помощников для 
специалистов из разных обла-
стей. Это позволяет лучше 
оказывать медпомощь и до-
биться повышения качества 
жизни москвичей, — сказала 
Анастасия Ракова. — В начале 
2024 года мы приняли реше-
ние делиться технологиями 
компьютерного зрения и от-
крыли врачам из регионов до-
ступ к московской платформе 
с сервисами искусственного 
интеллекта для быстрой ин-
терпретации компьютерных 
томограмм, рентгенограмм, 
флюорограмм и маммограмм.
Платформа «МосМедИИ» объ-
единяет 17 сервисов искус-

ственного интеллекта, кото-
рые помогают врачам обнару-
жить признаки остеопороза, 
рака молочной железы, пнев-
монии и других заболеваний. 
Нейросети анализируют меди-
цинские изображения и с по-
мощью цветовых подсказок 
отмечают на них области воз-
можных патологий. С момента 
подключения регионов к плат-
форме ИИ-сервисы «изучили» 
свыше 160 тысяч исследова-
ний, которые провели в медуч-
реждениях шести субъектов 
России. Работу умных алго-
ритмов контролирует Центр 
диагностики и телемедицины 
Департамента здравоохране-
ния Москвы. 
— Наше главное отличие от 
других стран — мы точно зна-
ем, с какой целью используем 
нейросети, получаем очевид-
ную пользу для врача и здра-

воохранения, — подчеркнул 
главный рентгенолог Москвы, 
директор столичного Центра 
диагностики и телемедицины 
Юрий Васильев. — В результа-
те совместной деятельности 
с отечественными разработ-
чиками вступили в силу 11 на-
циональных стандартов и три 
предстандарта в сфере приме-
нения искусственного интел-
лекта в лучевой диагностике. 
Это оригинальные решения, 
которых нет ни в одной дру-
гой стране мира.
Кроме того, в России появи-
лась официальная библиоте-
ка ИИ-сервисов для здравоох-
ранения, а также интерактив-
ная панель, которая помогает 
принимать управленческие 
решения при использования 
умных алгоритмов. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Мастер спорта России, при-
зер чемпионата России, чем-
пион Европы, Африки, Япо-
нии, Балканских стран по ка-
рате-кекусинкай Виктор 
Горн уверен, что начать за-
ниматься спортом можно 
в любом возрасте, тем более 
в Москве для этого созданы 
все условия.

Как говорит Виктор Горн, его 
первое знакомство со спор-
том произошло еще в детстве. 
— В семь лет я впервые при-
шел в спортивную секцию, — 
вспоминает он. — Вначале 
занимался всем понемногу, 
сразу же как-то так сложи-
лось, что в основном едино-
борствами — боксом, борь-
бой, а лет в 15 остановился на 
карате-кекусинкай. И мне, 
как говорится, этот вид спор-
та запал в сердце. 

Уже через год с небольшим 
Виктор принял участие в сво-
их первых соревнованиях. 
— Это был чемпионат Амур-
ской области, и я занял третье 
место, — говорит он. — А че-
рез пять лет занятий и усерд-
ных тренировок я стал обла-
дателем черного пояса. 

Карате-кекусинкай Виктор 
отдал уже более 27 лет. 
За плечами у спортсмена на-
коплен большой опыт уча-
стия в различных междуна-
родных чемпионатах и сорев-
нованиях, который сегодня 
он передает юным последо-
вателям. 

— Чтобы добиться спортив-
ных высот, нужно трудолю-
бие, усердие и  главное — же-
лание, — поясняет Виктор 
Горн. — Тренируются милли-
оны, а чемпионом мира ста-
новится один, но достичь 
определенных успехов, полу-
чить черный пояс, выполнить 
нормативы мастера спорта — 
это сделать реально каждому, 
если есть цель. 
И сегодня Виктор Горн прово-
дит много времени в трениро-
вочном зале.
— Выполняю и отрабатываю 
абсолютно все упражнения 
вместе с ребятами, которые 
занимаются в старшей груп-
пе, работаем в парах, — пере-
числяет он. — А еще всем сво-
им ученикам советую посе-
щать бассейн. Кстати, и сам 
это регулярно делаю — три 
раза в неделю, так как плава-
ние — это единственный вид 
спорта, где работают все груп-
пы мышц. 
Как отмечает Виктор Горн, на-
чать заниматься спортом ни-
когда не поздно. Тем более 
Москва — это большая терри-

тория спорта: прекрасно обо-
рудованные спортивные пло-
щадки, многофункциональ-
ные тренажеры расположен-
ные прямо во дворах. 
— И мне приятно отметить, 
что сегодня москвичи разных 
возрастов активно занимают-
ся на спортивных площадках, 
приходят в спортивные залы 
и записываются в секции, — 
говорит он. — Вот, например, 
самому маленькому спор-
тсмену, который тренируется 
у меня, пять лет, а самый стар-
ший разменял уже пятый де-
сяток, и человек выходит на 
татами, чтобы просто поддер-
живать хорошую физическую 
форму и мышцы в тонусе. Он 
с удовольствием приходит 
в зал и тренируется. 
По словам Виктора Горна, 
начать заниматься спортом 
можно абсолютно в любом 
возрасте.
— Просто нужно понимать, 
чего ты хочешь достичь и ка-
кие цели и задачи перед собой 
ставишь, — подчеркивает он.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Правительство Москвы вы-
делит 34,1 млрд рублей 
на строительство высокоско-
ростной ж/д магистрали Мо-
сква — Санкт-Петербург, ко-
торую построят по поручению 
президента России. «ВМ» уз-
нала, как будет реализован 
этот масштабный проект 
на территории Москвы 
и как он изменит жизнь сто-
личных жителей. 

С открытием высокоскорост-
ной магистрали, запуск кото-
рой планируется в 2028 году, 
время в пути между крупней-
шими городами России сокра-
тится до 2 часов 15 минут. 
— Время в пути от центра Мо-
сквы до Зеленограда составит 
около 14 минут, а от Москвы 
до Твери можно будет доехать 
за 39 минут, — отметили 
в столичном Департаменте 
транспорта.
Среди других значимых эф-
фектов — по оценкам экспер-
тов, пассажиропоток между 
Москвой и Санкт-Петербургом 
вырастет в 3,2 раза и в 2030 го-
ду достигнет 32 миллионов че-
ловек в год.
— При строительстве ВСМ-1 
будут применяться отече-
ственные технологии и обо-
рудование, — подчеркнули 
в департаменте. 
Одна из самых сложных задач, 
которую предстоит решить 
специалистам, работающим 
над проектом, — строитель-
ство участка от Ленинград-
ского вокзала до Алабушева. 
Связано это с тем, что работы 
пройдут в условиях плотной 
застройки и без остановки 
движения поездов. 
В Москве будет четыре оста-
новки ВСМ-1, и для них рекон-
струируют четыре вокзала. 
Комфорт и безопасность пас-
сажиров здесь будут органи-
зованы на самом высоком 
уровне. 
В пресс-службе столичной мэ-
рии рассказали, что первой 
остановкой на пути из столи-
цы в северный город станет 
вокзал Зеленоград — Крюко-

во. Там запланированы стро-
ительство нового вокзально-
го комплекса с двумя плат-
формами и его интеграция 
с действующим вестибюлем 
МЦД-3. 
— На Петровско-Разумовской 
планируется построить три 
платформы с навесами на всю 
длину. Новый надземный ве-
стибюль, обслуживающий 
также МЦД-3, будет интегри-
рован с метро и МЦД-1, — по-
делились планами в мэрии. 
Интересно, что через пеше-
ходную галерею пассажиры 
смогут пройти от Дмитров-
ского шоссе до улицы Комди-
ва Орлова. 
Запланировано проведение 
работы и рядом со станцией 
метро «Рижская». Там плани-
руются реконструкция оста-
новочных пунктов МЦД-2 
и МЦД-3, строительство над-
земного вестибюля для пере-
садки между вторым, третьим 
и четвертым диаметрами 
МЦД, транзитного перехода 
через железную дорогу между 
Водопроводным переулком 
и 2-й Мытищинской улицей. 
На реконструкцию с 11 авгу-
ста закрылся и Ленинград-
ский вокзал. Это будет конеч-
ная станция ВСМ-1 и часть 
одного из крупнейших транс-
портных узлов «Площадь 
трех вокзалов». Там будет по-
строен пассажирский вести-
бюль, проведена реконструк-
ция вокзального комплекса 
и благоустройство прилегаю-
щих территорий.
Кстати, прокатиться по 
маршруту «Москва — Санкт-
Петербург» теперь можно на 
выставке «Станция Манеж» 
в рамках форума-фестива-
ля «Территория будущего. 
Москва 2030». Там часть экс-
позиции посвятили высоко-
скоростным железнодорож-
ным магистралям. Гости мо-
гут виртуально проехать по 
будущему маршруту, увидеть 
города и достопримечатель-
ности на пути.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

12 июля 2023 года. Врач-радиолог Федерального центра мозга и нейротехнологий ФМБА России 
Мария Каралкина изучает медицинские снимки. Фото: Наталья Феоктистова

В прошлом году Москва 
первой в России ввела 
специальный тариф в рам-
ках ОМС на анализ ре-
зультатов профилактиче-
ских маммографических 
исследований с помощью 
систем искусственного 
интеллекта. Эта инициа-
тива позволила широко 
внедрять умные техноло-
гии в практическое здра-
воохранение. Для жите-
лей города исследования 
по-прежнему бесплатны. 
При этом использование 
ИИ-сервисов позволяет 
не просто ускорить диа-
гностику, а повысить ее 
точность.

кстати

СДЕЛАНО В МОСКВЕ

ТЕХНОЛОГИИ

досье
Горн Виктор Викторо-
вич родился 4 июля 
1981 года. 
В 2001 году окончил Бла-
говещенский техникум 
физической культуры. 
Трудовую деятельность 
Виктор Горн начал в ка-
честве тренера-препо-
давателя в Областной 
специализированной 
детско-юношеской 
школе олимпийского 
резерва. 
В 2002 году получил 
черный пояс, 1-й дан.
Далее продолжил обра-
зование и в 2006 году 
окончил Институт пра-
вовой экономики г. Мо-
сквы по специальности 
«государственное и му-
ниципальное управле-
ние». В настоящее вре-
мя работает педагогом 
дополнительного обра-
зования.

Предпринимателям 
помогают

Наша компания уже более 20 лет про-
изводит ортопедическую обувь и адап-
тивную одежду для людей с ограничен-
ными возможностями здоровья. Все 
начиналось с небольшого цеха в райо-
не метро «Семеновская», но в 2017 го-
ду остро встал вопрос о расширении 
производственных мощностей. Нам 
необходимо было найти помещение, 
в котором можно было бы располо-
жить современную производственную 

линию, а также обеспечить комфортабельные условия как 
нашим работникам, в числе которых 20 процентов — лю-
ди с инвалидностью, так и нашим заказчикам. Было при-
нято решение остаться в Москве, где на тот момент проис-
ходила трансформация производственных площадок в со-
временные многофункциональные инновационные кла-
стеры. Так, компания Ортомода с 2019-го стала 
резидентом особой экономической зоны «Технополис 
Москва», что позволило создать более 100 новых рабочих 
мест, увеличить выпуск продукции до 
70 тысяч пар обуви в год и, кроме того, 
открыть новое направление по поши-
ву адаптивной одежды для людей 
с ограничениями опорно-двигатель-
ного аппарата. Изначально наша ком-
пания производила только ортопеди-
ческую обувь по индивидуальным раз-
мерам для людей с сильными деформа-
циями стоп. Наши знания в области 
ортопедии стали ключевыми в вопро-
сах разработки новых направлений. 
Фонд развития промышленности по-
мог с закупкой нового оборудования, 
и ассортимент компании расширился 
сразу на несколько новых линеек, 
в числе которых есть комфортная обувь, которую очень 
полюбили москвичи: взрослые и дети. Сейчас же одной из 
приоритетных задач является выход на международный 
рынок, в чем нам помогает Московский экспортный центр 
(МЭЦ), компенсируя часть затрат на выставочную дея-
тельность, в том числе за рубежом. За последние три года 
наша продукция была представлена в рамках бизнес-мис-
сий в Турции, Таджикистане и Египте. А в Казахстане мы 
принимали участие в крупнейшей отраслевой выставке. 
Москва создает благоприятные условия для развития биз-
неса в разных сферах экономики. Для нашей компании, 
которая является социальным бизнесом, предоставляют-
ся льготные кредиты и компенсация процентного займа, 
что позволяет нам лучше адаптироваться на рынке и кон-
курировать с крупнейшими игроками. В кадровом вопро-
се на помощь приходят специалисты центра «Моя карье-
ра», а также городские СМИ, которые популяризуют рабо-
чие профессии, такие как швея-закройщица, колодочник, 
оператор ЧПУ. Ортомода сотрудничает с несколькими 
столичными вузами, мы с радостью берем студентов на 
практику. Отдельное внимание я хотела бы уделить про-
екту «Сделано в Москве». Очень радостно видеть нашу 
продукцию в корнерах популярных городских площадок.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НАТАЛЬЯ 
ВОЛКОВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
ГРУППЫ 
КОМПАНИЙ 
ОРТОМОДА

слово 
эксперту

БОДРОЕ 
УТРО

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИСегодня мы представляем читателю новый разворот — «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой 
жизни мегаполиса, лучших работниках отрасли и решениях власти, которые способствуют развитию бизнеса в Москве. Кроме этого вы узнаете деловые 
новости столицы, о том, как начинать каждый день в бодром расположении духа, куда стоит сходить и многое другое.

Конференция
Эффективность 
в действии: бизнес-фо-
рум о преимуществах 
автоматизации.

 Красносельская
Ул. Верхняя Красносельская, 
11 А, стр. 4 
15 августа 15:00, бесплатно.
В рамках мероприятия специ-
алисты расскажут о послед-
них тенденциях в области 
комплексной автоматизации 
бизнес-процессов и поделятся 
ценными знаниями, которые 
помогут повысить эффектив-
ность вашего бизнеса.

Выставка
Свадебная, вечерняя 
мода и аксессуары 
WEDDING FASHION 
MOSCOW

 Новослободская
Ул. Краснопролетарская, 36
Амбер Плаза
С 15 по 17 августа, 10:00, 3000 руб.
Во время проведения вы-
ставки запланирован форум, 

участники которого узнают, 
как можно развивать бизнес 
в области проката и полу-
чать максимальную прибыль 
без убытков, а также обсудят 
возможности получения 
господдержки и субсидий. 
На главном подиуме пройдут 
показы вечерних и свадебных 
коллекций 2025 года. 

Форум
Московский 
международный форум 
автомобилестроения

 Деловой центр
Краснопресненская наб., 14, 
стр. 11
ЦВК «Экспоцентр» 
конференц-зал 8-го павильона
20 августа, 12:00
Московский автомобильный 
форум пройдет в рамках 
традиционной выставки MIMS 
Automobility Moscow 2024 
и по традиции соберет на своих 
рабочих площадках ключевых 
представителей автомобиль-
ной отрасли, которые обсудят 
актуальные вопросы сферы.

БИЗНЕСАФИША

2 августа. Виктор Горн демонстрирует один из элементов 
показательного выступления — удар тоби еко гери
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Принцип действия

34,1
миллиарда рублей 
выделят на строительство 
высокоскоростной ж/д 
магистрали Москва — Санкт-
Петербург

4 
остановки 
ВСМ-1 в Москве

2 часа 
15 минут
время в пути

4,2
увеличится пассажиропоток 
между Москвой и Санкт-
Петербургом

15–20
минут
интервал движения поездов

2028 год
запуск движения

РЕКОНСТРУКЦИЯ ВОКЗАЛОВ

По данным mos.ru

Ленинградский вокзал будет конечной 
станцией и частью одного из крупнейших 
транспортных узлов «Площадь трех 
вокзалов». Там предполагается 
строительство пассажирского вестибюля, 
масштабная реконструкция вокзального 
комплекса и благоустройство прилегающих 
территорий

На Рижской планируется реконструкция остановочных 
пунктов D2 и D3, строительство надземного вестибюля 
для пересадки между вторым, третьим и четвертым 
диаметрами МЦД, транзитного перехода через ж/д между 
Водопроводным переулком и 2-й Мытищинской улицей

Санкт-Петербург

Великий
Новгород

Тверь

Москва

Зеленоград — Крюково станет первой остановкой высокоскоростных 
поездов на пути из Санкт-Петербурга. Там запланированы строительство 
нового вокзального комплекса с двумя платформами и его интеграция 
с действующим вестибюлем D3

На Петровско-Разумовской планируется построить три 
платформы с навесами на всю длину. Новый надземный вестибюль, 
обслуживающий также МЦД-3, будет интегрирован с метро и D1, через 
пешеходную галерею пассажиры смогут пройти от Дмитровского шоссе 
до ул. Комдива Орлова 
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Метрополитен готовится внедрить новую модель турникета

На станции московского ме-
тро «Марьина Роща» появи-
лись турникеты нового поко-
ления. «ВМ» узнала, как ра-
ботает это современное 
устройство. 

Пока что на «Марьиной Роще» 
новая модель турникета уста-
новлена, но еще не работает 
для пассажиров. А вот если 
хотите первыми протестиро-
вать современное устрой-
ство, то предлагаем отпра-
виться на «Станцию Манеж» 
форума-фестиваля «Террито-
рия будущего. Москва 2030». 
Здесь новый вид турникета 
представлен на масштабной 
выставке, посвященной сто-
личному транспорту. Найти 
турникет можно в зоне, рас-
сказывающей о будущем Мо-
сковского метрополитена. 

Ответственный за локацию 
«Цифровая станция» Иван Бо-
бров рассказал, что турникет 
нового поколения имеет бо-
лее широкий проход, за счет 
чего его пропускная способ-
ность станций метро, на кото-
рых его установят в будущем, 
значительно увеличится.
— На нем доступны все спосо-
бы оплаты проезда: картой 
«Тройка», банковской картой, 
виртуальной «Тройкой», с по-
мощью системы быстрых пла-
тежей и по биометрии. Кроме 
того, перед турникетом поя-
вится проекция напольного 
стикера, которая будет обо-
значать наиболее удобное ме-
сто для сканирования лица, — 
рассказал Иван Бобров.
В отличие от предыдущей мо-
дели валидатор для оплаты 
проезда на этом турникете 
расположен не горизонталь-
но, а вертикально — стоит от-
метить, что к такому пассажи-
рам точно нужно будет при-
выкнуть.
— Работает он так: если пасса-
жир оплатил проезд, то боко-
вые панели загорятся зеле-

На помощь людям в самых 
разных ситуациях приходят 
социальные службы города, 
в которых работают тысячи 
неравнодушных людей. Се-
годня знакомимся с семьей 
Филатовых — Кондраши-
ных — Сагаловых, которые 
уже больше полувека тру-
дятся в московском центре 
«Красная Пахра» Департа-
мента труда и социальной за-
щиты населения Москвы.

История династии началась 
в 1958 году с бабушки семей-
ства — Филатовой Варвары 
Даниловны, которая прорабо-
тала медицинской сестрой 
в «Красной Пахре» 55 лет. 
После школы она окончила 
медицинское училище, затем 
немного поработала в дет-
ской поликлинике. 
— В этот центр я пришла 
в 19 лет, — рассказывает Вар-
вара Даниловна, которая сей-
час уже вышла на пенсию. — 
Тогда он только открылся, 
и в нем проходили реабилита-
цию дети. Сейчас это учреж-
дение занимается реабилита-
цией людей с инвалидностью 
старшего возраста. 
По словам Варвары Филато-
вой, без любви к своей работе 
и людям невозможно оказы-
вать помощь. А те, кто прихо-
дит в профессию случайно, 
надолго в ней не задержива-
ются. 
В это же учреждение пришла 
работать дочь Варвары Дани-
ловны — Валентина Дубенко, 
она проработала здесь педаго-
гом 31 год. Позже пришла и ее 
невестка Светлана Кондраши-
на. Она работает здесь в долж-
ности санитарки уже более 
30 лет.
— С самого рождения я живу 
в Троицке. И «Красная Пахра» 
всегда была одним из самых 
значимых учреждений горо-
да, поэтому, конечно же, все 
стремились работать именно 
здесь, — делится она. — Для 

меня свекровь стала трудо-
вым примером, и я тоже ре-
шила связать свою жизнь 
с «Красной Пахрой».
Светлана рассказывает, что 
важным в работе для нее явля-
ется возможность созидания 
и помощи людям. 
— А особенно тем, кто в этой 
помощи нуждается, — отме-
чает она. 
Говоря о трудностях социаль-
ной профессии, Светлана Кон-
драшина отмечает, что она 
коммуникабельный человек 
и со всеми находит общий 
язык, даже если подопечный 
не сразу идет на контакт. За 
приверженность к работе 
Светлану неоднократно на-
граждали грамотами и благо-
дарностями, в том числе по-
четной грамотой Департа-
мента труда и социальной за-
щиты населения.
— «Красная Пахра» — уни-
кальный центр. Ему 66 лет, 
и все время мое учреждение 
занимается оздоровлением 
и реабилитацией. За все годы 
оно постоянно развивалось, 
трансформировалось, но не 

меняло своей главной зада-
чи — помощи людям. А его 
расположение в шикарном 
лесном массиве с живописной 
рекой и островом вообще за-
служивает отдельного внима-
ния, — с теплотой рассказыва-
ет Светлана о своей работе. 
Профессию санитарки выбра-
ла и внучка Варвары Данилов-
ны — Светлана Сагалова. 
— Так сложилось, что для ме-
ня «Красная Пахра» стала род-
ным домом благодаря бабуш-
ке и маме, которые всегда ра-
ботали здесь, — поделилась 
девушка. 
Светлана Сагалова с детства 
постоянно наблюдала за их 
работой и гордилась, что они 
работают в этой сфере. 
— После школы решила по-
святить свою трудовую дея-
тельность сфере добрых дел. 
Сначала работала в школе, но 
три года назад вернулась 
в родные пенаты, — уточнила 
она. — Захотелось тоже рабо-
тать в самом знаковом учреж-
дении родного города.
Сейчас Светлана Сагалова 
активно готовится к посту-

плению в Московский кол-
ледж социальных профессий 
имени Е. И. Холостовой, что-
бы получить профильное об-
разование и помогать людям 
на еще более профессиональ-
ном уровне.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Династия социальных работников 
помогает людям более полувека

Сегодня на «Доске 
почета» — победитель 
конкурса «Педагоги года 
Москвы — 2024» 
в номинации «Воспитатель 
года» Наталья Рыбальченко. 
Она уже девять лет работает 
инструктором по физической 
культуре московской школы 
№ 2100. Наталья 
по образованию педагог-
хореограф. До прихода
в дошкольное учреждение 
она преподавала танцы
в детской студии. Сегодня 
она прививает своим 
маленьким воспитанникам 
любовь к спорту. По мнению 
Натальи Рыбальченко, 
физическая культура 
помогает не только сохранять 
здоровье, но и хорошо 
учиться. Воспитатель года 
Москвы отметила, что спорт 
хорошо развивает слуховое 
внимание, выносливость, 
реакцию, а для дошкольников 
это еще и основа развития
и подготовки к школьному 
периоду, ведь дети все 
познают через движение.

ГОД СЕМЬИ

Москва занимает первое место среди регионов 
России по несырьевому неэнергетическому 
экспорту в Индию. 
Генеральный директор АНО «Московский экспортный 
центр» Виталий Степанов заявил, что весь торговый обо-
рот Москвы составляет 52 процента от российского торго-
вого оборота с Индией. От года к году столица практиче-
ски удваивает торговый оборот и совокупный экспорт. 
■
Поступления в бюджет Москвы от ИT-организаций 
за январь–июнь выросли на 33,7 процента. 
По информации пресс-службы Департамента финансов 
Москвы, за первое полугодие организации, осуществляю-
щие деятельность в области информационных технологий 
и связи, перечислили в городской бюджет 164,1 миллиар-
да рублей. Отрасль является одним из лидеров по увели-
чению поступлений. 
■
С начала 2024 года благодаря поддержке города 
столичные производители стройматериалов 
привлекли свыше 10 миллиардов рублей 
инвестиций. 
Как отметил заместитель мэра Москвы по вопросам транс-
порта Максим Ликсутов, предприниматели направили эти 
средства на развитие производств, что в дальнейшем при-
ведет к увеличению выпуска продукции. 
Город оказывает финансовую и нефинансовую помощь 
предприятиям, оказывает различные меры поддержки. 
Одна из них — льготные инвестиционные кредиты под три 
процента годовых на срок до трех лет в размере трех мил-
лиардов рублей. 

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

доска почета

9 августа. Светлана Кондрашина, Варвара Филатова и Светлана Сагалова (слева направо) 
посвятили себя помощи людям и работе в центре «Красная Пахра». Фото: Виктор Хабаров

интересно
В Москве разработали 
стратегию развития си-
стемы социальной за-
щиты до 2030 года. 
В нее, в частности, во-
шли меры поддержки 
горожан с ограниченны-
ми возможностями здо-
ровья, пожилых людей 
и ветеранов специаль-
ной военной операции. 
В частности, действует 
система современного 
надомного обслужива-
ния — адресный, удоб-
ный и технологичный 
сервис для горожан.

БЫЛО СТАЛО

В отреставрированном 
несколько лет назад павильоне 
теперь работает центр 
«Космонавтика и авиация». 
Здесь представлены уникальные 
экспонаты, среди которых
орбитальная станция «Мир», 
луноход и оригинальный 
спускаемый аппарат корабля 
«Союз». В центре постоянно 
проходят экскурсии. К одной 
из них присоединилась Даяна 
Алимбетова. Девушка не только 
узнала много интересных фактов 
о космосе, но и сделала 
красивый снимок на память. 
Фото: Екатерина Хорошилова

2024

Павильон «Космос» на ВДНХ 
даже в преддверии Дня 
космонавтики — а этот снимок 
сделан в начале апреля — 
напоминал огромный рынок. 
Здесь продавали в основном 
семена и саженцы, грабли, 
лопаты и прочий хозяйственный 
инвентарь. При этом памятник 
культурного наследия 
с уникальным купольным залом 
медленно разрушался. Вместо 
рассказов о покорении 
Вселенной и подвигах 
космонавтов продавцы могли 
предложить разве что 
«космические» сорта растений.

2011

И
З 
Л
И
Ч
Н
ОГ
О 
АР
ХИ
ВА

Как работает 
устройство

Валидатор 
расположен 
вертикально

Камера для оплаты 
по биометрии перенесена 
ближе к лицу пассажира

На полу проекция в виде метки, куда нужно 
встать для оплаты проезда по биометрии

Оплатить можно 
«Тройкой», банковской 
картой, билетом «Единый», 
картой москвича, виртуальной 
«Тройкой»

Турникет стал 
значительно 
шире и выше — 
в человеческий 
рост

Новые турникеты установлены в метро «Марьина Роща» 
БКЛ и на площадке «Станция Манеж» форума-фестиваля 

ДРУГИЕ 
ИННОВАЦИОННЫЕ 
ТРАНСПОРТНЫЕ 
РЕШЕНИЯ 

При оплате проезда 
створки турникета 
загораются зеленым

Виртуальная 
«Тройка»

Система быстрых 
платежей

Цифровой рубль

Биометрия

Если 
не оплатить 
проезд, 
то горит 
красный 
сигнал

УМНЫЙ 
ГОРОД

ным цветом, если нет, то крас-
ным, — добавил Иван Бобров.
Интересна новая модель тур-
никета еще и тем, что он уни-
версальный и подходит для 
установки в том числе и на 
железнодорожном транс-
порте. 
— Здесь установлен специаль-
ный сканер для документов, 
например паспорта. Таким 
образом, устройство в пер-
спективе можно использо-
вать и для проверки билетов 
на поездах дальнего следова-
ния, — рассказал Иван Бо-
бров. 
В Департаменте транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры го-
рода Москвы рассказали, что 
действующие турникеты тоже 
постоянно модернизируются. 
Так, с этого года оплатить про-
езд банковской картой можно 
на всех турникетах метро 
и МЦК. 
Заместитель мэра Москвы по 
вопросам транспорта Максим 
Ликсутов отметил, что в пер-
вом полугодии 2024 года бан-
ковскими картами на турни-

кетах метро и МЦК воспользо-
вались более 151 млн раз. Это 
почти на 30 процентов боль-
ше, чем за первые 6 месяцев 
2023 года.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru
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Добровольцы спешат 
доставить медикаменты

Перед аптекой в центральном 
районе Курчатова выстрои-
лась длинная очередь. Такое 
в населенном пункте, кото-
рый находится в нескольких 
десятках километров от 
Украины, началось недавно. 
А именно с тех пор, как обста-
новка на границе с «незалеж-

ной» стала напряженнее. Кур-
чатовцы готовы стоять здесь 
долго, лишь бы купить необ-
ходимые медикаменты для 
жителей эвакуированных 
районов области, а также бой-
цов, дающих смелый отпор 
противнику в зоне боевых 
действий. Кто-то из местных 

жителей уже приобрел целый 
пакет обезболивающих, а кто-
то — коробку перевязочных 
пакетов. Их неравнодушные 
граждане несут в волонтер-
ский центр «Вторая жиZнь». 
А работа там кипит. За послед-
ние несколько дней прино-
сить гуманитарную помощь 
стали в разы чаще, а добро-
вольцев в ряды центра вступи-
ло еще больше. В числе по-
следних Дарья Алексеева и ее 
дочь Екатерина. Здесь они 
трудятся четвертый день.
— Я раньше никогда не зани-
малась волонтерством, мож-
но сказать, что у меня де-
бют, — говорит «ВМ» житель-
ница Курчатова Дарья. — 
Принимаю гумпомощь, 
сортирую и выдаю по запро-
сам нуждающихся бытовую 
химию. 
В центре «Вторая жиZнь» она 
находится чуть ли не ежеднев-
но. Говорит: «Прихожу при-
мерно к девяти часам утра, 

а ухожу.... Даст бог, в девять 
или десять вечера».
— Да, тяжело. А кто, кроме 
нас? Не могу оставаться в сто-
роне, когда землякам требует-
ся помощь, — добавляет Да-
рья. — Мой муж тоже не сидит 
на месте, он доброволец тер-
обороны.
В центре на улице Космонав-
тов Дарье помогает дочь Ека-
терина. Волонтерство она со-
вмещает с работой.
— Многие мои сверстники уе-
хали, а я осталась здесь, чтобы 
помогать нуждающимся, — 
рассказывает она.
Оказать поддержку приезжа-
ют добровольцы из разных ре-
гионов. В частности, на подмо-
гу к команде «Второй жиZни» 
со своей небольшой делегаци-
ей прибыл председатель «Ассо-
циации волонтеров СВО горо-
да-героя Новороссийска» Дми-
трий Бородин.
— Вместе с белгородскими ка-
заками мы собрали для бой-

цов дополнительные меди-
цинские наборы. В них входят 
индивидуальные пакеты пер-
вой помощи, противоожого-
вые и кровоостанавливаю-
щие средства, обезболиваю-
щие, — рассказывает он. — 
Планируем отвезти 200 таких 
наборов. Будем следовать те-
кущей обстановке.

Специальный корреспондент «ВМ» 
Александр Зосимов продолжает 
работу в Курской области. Вчера 
он побывал в городе Курчатове, по-
общался с местными волонтерами.

Столичные волонтеры активно
поддерживают военных 
Волонтерская группа «Мо-
сква — Донбасс» отправила 
уже 75-й гуманитарный кон-
вой в зону СВО. Корреспон-
дент «ВМ» пообщался с ру-
ководителем группы Еленой 
Романенко.

Волонтерское движение «Мо-
сква — Донбасс» появилось 
в 2014 году. С началом боевых 
действий добровольцы помо-
гали ополченцам и мирному 
населению. 
— А во время СВО добави-
лись новые задачи, мы стали 
больше помогать военнослу-
жащим, — рассказала член 
правления региональной ор-
ганизации «Землячество дон-
бассовцев», руководитель во-
лонтерского движения Елена 
Романенко. — Если для кого-
то день присоединения Дон-
басса к России — это просто 
дата в календаре, то для нас — 
это наша жизнь, об этом мы 

мечтали и работали для этого 
целых восемь лет.
Каждый месяц московские во-
лонтеры направляют на Дон-
басс гуманитарный конвой 
общим весом 20 тонн. 
— Нам помогают волонтеры 
из других регионов, напри-
мер, из Норильска, Краснояр-
ского края, Ямало-Ненецкого 
округа, из Мытищ, Балашихи, 
Домодедова, Воскресенского 
района, — добавила Елена. — 
Все они изготавливают нуж-
ные вещи для фронта — но-
силки-волокуши, сухие супы 
и каши, плетут маскировоч-
ные сети, шьют белье. 
В ДНР и ЛНР у группы «Мо-
сква — Донбасс» есть склады, 
где волонтеры хранят груз. 
Оттуда на «Соболе» они раз-
возят гумпомощь по населен-
ным пунктам. Машину добро-
вольцам подарил один из ру-
ководителей «Землячества 
донбассовцев».

Также волонтеры работают 
в рамках проекта «Счастливое 
детство»: возят детей с Дон-
басса на каникулы в Москву. 
А еще добровольцы движения 
уделяют внимание духовно-
нравственному воспитанию. 
В библиотеки и музеи новых 
регионов России привозят но-
вые книги, картины. 
— Многие москвичи, оказы-
вая помощь, не хотят афиши-
ровать свои добрые дела и го-
ворить о себе, — поделилась 
Елена Романенко. — Напри-
мер, есть пенсионерки, кото-
рые регулярно звонят нам, со-
общают, что с пенсии собрали 
определенную сумму, и инте-
ресуются, что можно на нее 
закупить. Есть супруги из Ту-
шина, которые регулярно 
привозят коробки с медика-
ментами. И многие другие не-
равнодушные москвичи. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Добровольцы Донбасса, участники боевых действий в ЛНР Александр Мирошниченко 
(слева направо) и Алексей Седиков, президент фонда немецких антифашистов «Мост мира» 
Лиане Килинч, командир волонтерской группы «Москва — Донбасс» Елена Романенко 
загрузили в Алтуфьево фуру с гуманитарной помощью. 2022 год. 

Вашингтон готовит неожиданную замену 
президенту Зеленскому
Соединенные Штаты Амери-
ки рассматривают бывшего 
министра внутренних дел 
Украины Арсена Авакова 
в качестве замены Владими-
ру Зеленскому на посту пре-
зидента Украины. Об этом 
сообщили в Службе внешней 
разведки (СВР) России. 

По данным СВР, в американ-
ской элите растет недоволь-
ство Зеленским. Это происхо-
дит как в Демократической, 
так и в Республиканской пар-
тии США.
— Все громче звучат голоса 
тех, кто выражает сомнения 
в «целевом расходовании 
миллиардов долларов воен-
ной помощи», которую полу-
чает Киев. Зеленский пред-
принимает безумные шаги, 
угрожающие выходом эскала-
ции далеко за пределы Украи-
ны, — объяснили в пресс-
бюро ведомства.

В Службе внешней разведки 
России заявили, что именно 
по этой причине администра-
ция США предполагает раз-
вернуть мощную информаци-
онную кампанию по дискре-
дитации Зеленского, чтобы 
вынудить его покинуть пост, 
а также ищет замену главе ки-
евского режима, которая 
устроила бы большинство за-
падных союзников.
В пресс-бюро ведомства отме-
тили, что Вашингтон прора-
батывает варианты замены 
действующего украинского 
президента Владимира Зелен-
ского на «более управляемую» 
фигуру. 
— К «сильным сторонам» Ар-
сена Авакова, одного из кан-
дидатов в качестве замены 
Зеленского на посту главы го-
сударства, американцы отно-
сят его тесные связи с украин-
скими националистическими 
формированиями и сохраня-

ющиеся у него контакты с ли-
дерами европейских стран, — 
отметили в Службе внешней 
разведки России.
По информации ведомства, 
в руководстве Соединенных 
Штатов Америки полагают, 
что этот шаг позволит Западу 
лучше подготовиться к воз-
можному началу переговоров 
с российской стороной по уре-
гулированию украинского 
конфликта.
Напомним, что срок полномо-
чий Зеленского истек 20 мая 
этого года. Выборы президен-
та Украины должны были со-
стояться 31 марта, а инаугура-
ция избранного главы — 
в мае. Однако голосование 
отменили, сославшись на во-
енное положение и всеобщую 
мобилизацию. Зеленский за-
являл, что выборы сейчас «не 
ко времени».
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

13 августа. Доброволец из Новороссийска Николай Лихайванов (слева) и председатель «Ассоциации волонтеров СВО города-героя Новороссийска» Дмитрий Бородин 
прибыли в Курскую область на помощь местным волонтерам. Фото: Александр Зосимов 

Рэп-исполнитель пообщался 
с контрактниками 
Единый пункт отбора на воен-
ную службу по контракту по-
сетил рэп-исполнитель Рич. 
Музыкант пообщался с воен-
нослужащими и высоко оце-
нил работу пункта. 

Единый пункт отбора начал 
работать в Москве 1 апреля 
2023 года. Ежедневно отсюда 
отправляют на службу около 
сотни человек. В последние 
дни число желающих заклю-
чить контракт на военную 
службу увеличилось, сотруд-
ники пункта говорят, что это 
связано в первую очередь с со-
бытиями в Курской области. 
Музыкант Рич посетил Еди-
ный пункт отбора, прошел 
тем же маршрутом, которым 
проходят желающие заклю-
чить контракт. 
— В моем детстве и юноше-
стве любые госучреждения — 
это всегда была дорога в ад. 
А сюда приходишь — тут вы-
сокие технологии, психологи, 
медики, телевизоры, люди си-
дят, пока ждут — в игры игра-
ют. Для меня это поразитель-
но. Я очень рад, что мы до-
стигли таких высот и что Ми-
нистерство обороны не 
отстает, — сказал Рич. 
Музыкант уже давно выступа-
ет перед бойцами в зоне СВО 
и считает это своим долгом. 
— Было бы странно и неспра-
ведливо игнорировать ситуа-
цию и делать вид, что ничего 
не происходит. Я не мог себе 
этого позволить и в 2014 году, 
и тем более когда началась 
специальная военная опера-
ция. Люди выполняют свой 
долг, я считаю, что он свяще-
нен, — сказал Рич. 
По мнению рэп-исполнителя, 
во все века воины были эли-
той общества, и сегодня сво-
им творчеством он старается 
объяснить молодым людям, 
что нет ничего важнее защи-
ты Родины. 
Музыкант пообщался с воен-
нослужащими, заключивши-

ми контракт и готовящимися 
к отправке в воинские части. 
Один из них — боец с позыв-
ным «Сман». 
— У меня четверо детей, 
и «Сман» — это первые буквы 
их имен. Мои родные, конеч-
но, поначалу расстраивались, 
но я сказал им: «Если не я, то 
кто-то другой», — рассказал 

историю своего позывного 
боец. 
Он отправляется в зону СВО, 
отстаивая мир в родной 
стране. 
— Если у меня кровь кипит 
отомстить за своих братьев, за 
свою страну, значит, я эту пло-
хую кровь там и оставлю. Это 
моя первая командировка, 
и я горжусь тем, что я россия-
нин, — сказал боец «Сман». 
Единый пункт отбора на воен-
ную службу по контракту рас-
полагается по адресу: улица 
Яблочкова, дом 5, строение 1. 
Пункт работает без выходных 
и перерывов. Прием граждан 
ведется по будням с 9:00 до 
16:00, в субботу — с 9:00 до 
16:00, в воскресенье — с 9:00 
до 15:00. Записаться на визит 
можно на портале mos.ru. Бо-
лее подробную информацию 
о прохождении службы мож-
но узнать по телефону горя-
чей линии 117 или в чат-боте 
@MskContract_bot в мессен-
джере Telegram.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

9 августа. Заместитель начальника Единого пункта отбора 
Леонид Андреев (слева) проводит экскурсию по пункту 
для рэпера Рича. Фото: Екатерина Хорошилова

Удержали оборону 
освобожденного 
населенного пункта 
Командир стрелкового 
взвода гвардии прапорщик 
Ренат Гильманов (1) воз-
главил группу штурмови-
ков. Перед ними стояла за-
дача закрепиться на рубе-
жах обороны населенного 
пункта, освобожденного 
от радикалов.
Группа под командованием 
Гильманова успешно за-
крепилась на позициях 
и отразила две попытки 
ВСУ вернуть утраченные 
позиции. В ходе боя Ренат 
оперативно передавал ин-
формацию о перемещениях 
врага. Благодаря этому 
российские военнослужа-
щие нанесли поражение 
боевикам. В результате 
противник не смог про-
рвать оборону. 
В ходе боя Гильманов так-
же оказал первую помощь 
раненому товарищу, а за-
тем эвакуировал его в без-
опасное место. 

Взяли штурмом позиции 
противника
Сержант Павел Сырчен-
ков (2) вместе со своим 
подразделением готовился 
к штурму укрепленных по-
зиций противника. Он опе-
ративно оценил обстановку 
и грамотно провел развед-
ку, а затем повел состав 
в наступление.
Тем временем украинские 
националисты стремились 
не допустить прорыва обо-
роны. Они атаковали насту-
пающих российских штур-
мовиков, открывая артил-
лерийский и минометный 
огонь. Павел умело исполь-
зовал условия местности 

и грамотно руководил сво-
ими подчиненными. Сер-
жант лично, в числе пер-
вых, стремительно про-
брался на укрепленную по-
зицию и уничтожил 
не менее пяти украинских 
националистов. 
В результате противник по-
нес большие потери 
и, не выдержав натиска рос-
сийских военнослужащих, 
был вынужден бежать, 
спешно покидая позиции. 
Благодаря смелым и реши-
тельным действиям сер-
жанта Павла Сырченкова, 
а также мужественным 
и слаженным действиям 
его подчиненных бойцы 
ВС РФ штурмовали пози-
ции ВСУ и закрепились 
на новых рубежах. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

новости спецоперации

Продвижение идет
На покровском направлении 
бойцы группировки войск 
«Центр» освободили насе-
ленный пункт Лисичное 
в Донецкой Народной Ре-
спублике. Об этом заявили 
в Министерстве обороны 
России. Также в Покровском 
районе ДНР российские 
вой ска закрепились у Кар-
ловского водохранилища 
под Донецком. Об этом со-
общил советник главы ДНР 
Игорь Кимаковский. Он под-
черкнул, что это существен-
ный успех военнослужащих. 
■
Националисты несут
сильнейшие потери
Сейчас ВСУ несут макси-
мальные потери за весь пе-
риод с самого начала СВО. 
Об этом сообщил замести-
тель начальника Главного 
военно-политического 
управления ВС РФ, коман-
дир спецназа «Ахмат» гене-
рал-майор Апты Алаудинов.
— И несет он (против-
ник. — «ВМ») эти потери 
за счет своей глупости, вы-
тащив себя наружу и под-
ставив под все наши подраз-
деления и их работу, — рас-
сказал Апты Алаудинов. 
■
Резервы радикалов
оказались под ударом
Российская авиация пора-
зила резервы ВСУ в районах 

Мирополья, Могрицы и Пе-
трушевки Сумской области. 
Об этом сообщили в Мини-
стерстве обороны России.
— Ударами авиации и огнем 
артиллерии нанесено пора-
жение живой силе и техни-
ке, — уточнили в ведомстве.
■
Украинские 
националисты получат 
заслуженное наказание
Заместить председателя Со-
вета безопасности РФ Дми-
трий Медведев заявил, что 
Вооруженные силы Украины 
понесут заслуженное нака-
зание за свою террористиче-
скую вылазку на территорию 
России.
— Скажу лишь, что за то, что 
они сделали, они, безуслов-
но, понесут заслуженное на-
казание. Такое наказание, 
которое предполагает са-
мые разные последствия 
для тех, кто это сделал, 
включая руководство киев-
ского националистического 
режима, — заявил Дмитрий 
Медведев. 
■
Кассетный боеприпас 
ранил мирных жителей
Вооруженные силы Украины 
(ВСУ) ударили по автобусу
в Лисичанске ЛНР кассет-
ным боеприпасом. Об этом 
сообщил глава региона Ле-
онид Пасечник. На момент 
написания материала число 

пострадавших при атаке до-
стигло 31 человека, двое по-
гибли.
Кроме того, среди раненых 
есть 12-летняя девочка. Она 
находится в состоянии сред-
ней степени тяжести, ее го-
товят к эвакуации в Луганск, 
сообщила глава Министер-
ства здравоохранения Лу-
ганской Народной Респуб-
лики Наталия Пащенко.
■
Сотрудницу воинской
части подозревают
в госизмене
Сотрудницу воинской части 
Южного военного округа за-
держали по подозрению
в госизмене. Об этом сооб-
щили в пресс-службе УФСБ 
по Ростовской области. 
Следствие установило, что 
женщина с помощью мес-
сенджера передавала ин-
формацию сотрудникам 
Главного управления раз-
ведки Министерства оборо-
ны Украины. 
— Действуя по заданию 
украинской стороны, в янва-
ре 2023 года она поступила 
на службу в одну из войско-
вых частей Южного военно-
го округа, где собирала све-
дения различного рода 
об арсеналах, базах и скла-
дах, входящих в состав 
округа, — рассказали 
в пресс-службе УФСБ по Ро-
стовской области. 

От нашего 
специального 
корреспондентата

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ

1

2
важно
Правительство Москвы 
приняло решение уста-
новить лицам, заклю-
чившим контракт 
на воен ную службу 
с Мин обороны РФ, еди-
новременную дополни-
тельную выплату в раз-
мере 1,9 миллиона руб-
лей. Выплату смогут по-
лучить военнослужащие, 
отобранные городским 
пунктом отбора на воен-
ную службу начиная 
с 23 июля 2024 года. 
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МАРИЯ КАРПЕНКО
ОРГАНИЗАТОР ВОЛОНТЕРСКОГО ЦЕНТРА 
ВТОРАЯ ЖИZНЬ
Волонтерской деятельностью 
начала заниматься в 2016 го-
ду. Тогда в наш регион при-
везли первых беженцев 
изДНР и ЛНР. Увидев детей, 
которые вздрагивали и прята-
лись при любом громком зву-
ке, я поняла, что должна по-
мочь. Со временем моя дея-
тельность переросла 
в волонтерский центр с боль-
шим числом добровольцев.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Работы конкурсантов отражают 
культурный код страны

В здании Третьяковской гале-
реи «Новая Третьяковка» рас-
пахнулись двери выставки, 
посвященной произведени-
ям финалистов конкурса 
«Россия. Горизонты-2024». 
Согласно правилам состяза-
ния участники соревнова-
лись в пяти номинациях: ви-
зуальное искусство, цифро-
вой контент, дизайн одежды 
и аксессуаров, семья и куль-
турный код. Нынешние раз-
делы выставки сформирова-
ли именно работы по живо-
писи, скульптуре, фото, ви-
део и 3D-анимации. Кроме 
того, здесь представлены из-
делия декоративно-приклад-
ного искусства, вдохновлен-
ные традиционными техни-
ками. Также присутствуют 
сюжеты, посвященные теме 
семьи. 
Главным критерием, по кото-
рому экспертный совет оце-
нивает труды финалистов, 
стала прежде всего креатив-
ность замысла. Жюри также 
смотрит на качество исполне-
ния работ и их соответствие 
выбранной номинации.
Участница проекта и худож-
ница Анастасия Нестерова 
узнала о конкурсе благодаря 
первой выставке в Государ-

ственном историческом му-
зее. Многие работы автора 
подходили под номинацию 
«Культурный код и семья». Од-
нако эксперты выбрали толь-
ко две картины: автопортрет 
с лилиями и «Беседа о труде 
хлебороба». Вторая картина 
посвящена труженикам по-
лей. Автор считает важным 
говорить о работе, благодаря 
которой на столе людей и по-
является свежий хлеб, без ко-
торого русскому человеку 
трудно представить свою 
жизнь. Сюжет появился после 
творческой поездки девушки 
на пленэр в Хакасию. Там она 

познакомилась с труженика-
ми полей и вела с ними бесе-
ды. Они оказались замеча-
тельными, отзывчивыми, уве-
ренными и счастливыми 
людьми.
— Образы для своих произве-
дений я нахожу в путешестви-
ях по городам и деревням. 
Я пишу то, что задевает за ду-
шу и не отпускает, пока не вы-
льется на холст. Меня привле-
кает жизнь простых людей. 
Там жизнь неподдельная, 
а настоящая, — отмечает Ана-
стасия. 
Первокурсница факультета 
скульптуры МГАХИ им. Сури-

кова Елизавета Боровских от-
мечает, что узнает стиль и жи-
вописные традиции многих 
авторов, ведь это учащиеся их 
вуза. 
Глядя на работы, понимаешь, 
что ценность нашей стра-
ны — это простые люди, — 
объяснила Елизавета.
Выпускница РНИМУ им. 
Н. И. Пирогова Иулиания Ги-
лева показала свои любимые 
работы.
— Мне запала в душу картина 
художника Олега Жидкова 
«Платформа «Северный по-
люс» перед спуском». Понра-
вились чудесные настенные 

часы с палехской росписью, — 
рассказала Иулиания Гилева.
Среди прочих экспонатов 
также выделялась и одежда. 
Например, особый интерес 
вызвало белое платье с сини-
ми узорами, а также работа 
под названием «Золотой пе-
тушок», украшенная золоты-
ми перьями. А еще конкур-
санты представили публике, 
жюри и совету дивную юбку 
и кофту под названием «Нит-
ка Красная». Костюм необы-
чен тем, что сделан из ковро-
вых дорожек.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

ЮЛИЯ МУЗЫКА
ОСНОВАТЕЛЬ И РУКОВОДИТЕЛЬ 
ПРОЕКТОВ РОССИЯ. ГОРИЗОНТЫ

Проект создает сообщество 
новых лидеров многих креа-
тивных индустрий. Именно 
они способны стать лицом 
культурной жизни России. 
Конкурс стал возможностью 
для творческих людей заявить 
о себе. Наша выставка — это 
калейдоскоп эмоций и куль-
турного кода нашей страны. 
Самое главное на этой выстав-
ке то, что все говорят на одном 
языке — искусства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в столице 
открылась вы-
ставка финали-
стов Всероссий-
ского конкурса 
«Россия. Гори-
зонты-2024». 
«ВМ» расскажет, 
какие экспона-
ты представле-
ны в рамках 
проекта. 

выставка

Купить кусочек
родины

14 августа 1992 года Борис Ельцин под-
писал указ, дававший с 1 октября старт 
чековой приватизации. Были выпуще-
ны ваучеры — приватизационные че-
ки, которые предназначались для об-
мена на акции приватизируемых пред-
приятий. Каждый гражданин РФ полу-
чал не более одного такого чека на 
руки. Тогда слово «ваучер» знали толь-
ко специалисты. Ныне же в самом его 

звучании слышится эмоциональная оценка происходив-
шего: «Вау, как же нас «сделали»...» 
В то, что на один ваучер в будущем можно будет приоб-
рести две «Волги», поверили многие, мои родители тоже: 
сам Чубайс сказал! Смешно и горько вспоминать, как они 
обсуждали, а не купить ли под автомобили мечты гаражи! 
От этой глупости их упасло отсутствие денег. 
Экономика никогда не была моей лучшей подругой, но во 
всем происходящем я ощущала какой-то прокисший ду-
шок. Так пахнет обман. Да, сначала всех охватил радост-
ный ажиотаж, вскоре сменившийся 
ощущением падения в пропасть. Кто 
знает, может, если бы стоимость вау-
чера не была так занижена, люди не 
продавали бы свои «кусочки родины» 
так легко ловкачам всех мастей да 
«красным директорам». Но «прихва-
тизировали» все так спешно, что ни-
кто ни в чем разобраться не успевал. 
Самое горькое, что, пользуясь отсут-
ствием толковых разъяснений, через 
подставные фигуры активно скупали 
ваучеры у обалдевшего населения 
и иностранцы. Потом за них приобре-
тались акции тех предприятий, что 
были им интересны, включая объекты 
оборонки. А потом открывались двери и в советы дирек-
торов тех предприятий, поскольку войти туда позволяли 
сравнительно небольшие пакеты акций… 
Когда-нибудь про это снимут непростое кино. Одним из 
героев его будет, думаю, Владимир Павлович Полева-
нов — в ту пору председатель Госимущества, разгадавший 
затеянную его предшественником Чубайсом и командой 
логику игры с ваучерами. Факт: это Полеванов выгнал из 
центрального аппарата Госимущества американцев и ряд 
отечественных радетелей «прихватизации». Но это было 
сродни борьбе с ветряными мельницами: вскоре он слетел 
с должности как не поддержавший взятый «курс». «Кусоч-
ки родины» превращались в кусищи в руках новых рус-
ских, а большинство населения осталось с носом. 
Забавно, кстати: разведчик Джонатан Хэй, работавший 
с Анатолием Чубайсом в плотной связке, а также пара его 
коллег проходили чуть позже по делу об использовании 
служебного положения в целях личного обогащения. 
Иными словами, Хэй запустил руку в те доллары, которые 
американцы выделили на нашу приватизацию. 
Кто и куда вложил свой ваучер, многие уже и не пом-
нят. История с приватизацией могла бы быть другой, но 
вы же все помните про сослагательное наклонение… 
Остался стыд. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Тренировкам все возрасты покорны Бивни мамонтов и оленьи рога в руках мастеров
становятся предметами искусства 
Сегодня в Новом Уренгое от-
кроется Международная вы-
ставка-конкурс косторезного 
искусства «Душа Севера».

К участию в конкурсе органи-
заторы приглашали мастеров 
народных художественных 
промыслов и ремесел, зани-
мающихся косторезным ис-
кусством. На выставке будут 
представлены работы, изго-
товленные из бивня мамонта, 
рога лося или оленя, клыка 
моржа, зубов кашалота, ко-
стей кита и других. 
— «Душа Севера» — это уни-
кальная площадка для раскры-
тия потенциала каждого из 
нас. В конкурсе мы сталкива-
емся с сильнейшими предста-

вителями нашего ремесла, что 
позволяет нам выйти за преде-
лы комфортной зоны и стре-
миться к совершенству, — от-
метил участник международ-
ных и всероссийских конкур-
сов косторезного мастерства, 
член Всероссийской творче-
ской общественной организа-
ции «Союз художников Рос-
сии» Сергей Аляба. — Однако 
не стоит забывать, что участие 
в конкурсе — это не только со-
ревнование с другими масте-
рами, но и с самим собой. Мы 
должны постоянно превосхо-
дить себя и стремиться к но-
вым вершинам. Мастера отли-
чает не только ловкость рук 
и точность движений, но 
и способность видеть потенци-

ал в материале. Именно это от-
крывает двери настоящему 
мастеру к бесконечным воз-
можностям в его художествен-
ных задумках.
По словам организаторов вы-
ставки-конкурса «Душа Севе-
ра», за многолетнюю историю 
проведения мероприятия на 
Ямал приезжали талантливые 
мастера для представления 
работ в самых разнообразных 
направлениях и стилях худо-
жественной резьбы по кости. 
Например, в 2022 году вы-
ставка-конкурс проходила 
в Салехарде и собрала более 
200 работ 40 мастеров из 
14 регионов России. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru 

На крыше районного центра 
«Янтарь» прошло занятие 
по скейтбордингу. Организа-
торы тренируют каждого, 
вне зависимости от возраста. 
При этом они выдают необ-
ходимые для занятий сред-
ства защиты и доски.

Занятия по скейтбордингу 
проводит опытный тренер 
Никита Курицын. Перед нача-
лом он показывает простые 
физические упражнения. 
Вместе с участниками разми-
нает суставы рук и ног. Затем 
переходит к динамической 
растяжке, вращению корпуса. 
А после — к приседаниям 
и наклонам.
— Самое важное — подгото-
виться: каждый опытный 

скейтер проводит разминку, 
без нее нельзя вставать на до-
ску, — отмечает Курицын. — 
Также всем начинающим на-
до подготовить хорошую за-
щиту, не стоит экономить на 
ее покупке, потому что только 
она сможет спасти при паде-
нии или столкновении.
Тренер рассказывает, что на 
занятия приходят и дети, 
и подростки, и взрослые. 
— Я встречаю даже людей 
старше 30. Чаще всего это ре-
бята, которым в детстве нра-
вились скейты, но из-за шко-
лы, различных кружков они 
не могли найти время нау-
читься кататься, — рассказы-
вает Никита Курицын. — На 
сегодняшний день самому 
взрослому человеку, который 

приходил на мои тренировки, 
было 56 лет. Сначала он про-
сто поддерживал свою 23-лет-
нюю дочь на тренировках. 
А потом и сам присоединился. 
За все время посещения заня-
тий он научился нескольким 
трюкам. 
По словам Курицына, нау-
читься кататься на доске мож-
но с  детства. Тренироваться 
могут ребята от четырех лет. 
— Однако в таком возрасте 
ребенок учится кататься толь-
ко при помощи тренера, кото-
рый идет рядом и держит его 
за руку, — рассказывает Ни-
кита. — Это делается для того, 
чтобы быстрее привыкнуть 
к движению на доске. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

13 августа. Тренер по скейтбордингу Никита Курицын 
со своей доской. Фото: Арсений Козырев 

13 августа. Выпускница РНИМУ им. Н. И. Пирогова Иулиания Гилева (слева) и студентка 1-го курса факультета скульптуры МГАХИ им. В. И. Сурикова Елизавета Боровских 
(справа) осматривают произведения финалистов конкурса «Россия. Горизонты-2024». Фото: Пелагия Замятина
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Бытует миф, что «шестидесятники» — это в ос-
новном про диссидентство. Но что их объединяет, 
помимо этого? Возможно, свободолюбие, акцент 
на частном человеке (не хочется говорить «ма-
леньком», там все большие и великие), романти-
ка, настоящая маскулинность и феминность, что-
то даже из итальянского неореализма или ве-
стернов Сержио Леоне...
Знаменитые «шестидесятники», с которыми 
я был близок, мои старшие товарищи — Аксе-
нов, Алешковский, Ахмадулина, Битов, Возне-
сенский, Евтушенко, Искандер, Шукшин — 
диссидентами не были, с финкой на паровоз не 
перли. Им были даны огромные таланты и воз-
можности, но они оставались обыкновенными 
полнокровными людьми: влюблялись, страда-
ли, радовались, грустили. Общего между Аксе-
новым, Искандером, Астафьевым, Шукшиным, 
Феллини, Тарковским, Фассбиндером и даже 
упомянутым Серджио Леоне больше, чем раз-
личий. Творчество — главный сюжет жизни, 
для этого живут все люди. И простые, и вели-
кие. Творчество — вечность. Кузнец или шофер 
тоже творцы. Это нужно понимать, избегая 
смертного греха гордыни.
Вы, как и ваш друг и учитель Аксенов, вставляли 
в книги множество баек из жизни друзей. Среди 
нового поколения прозаиков такое сложно себе 
представить; они больше про одиночество, про 
чувство собственной исключительности, часто 
про мистический опыт... С чем связана такая 
трансформация?
Чувство собственной исключительности 
должно быть реальным, а не воображаемым. 
«Одиночество! Как ты перенаселено!» — мно-
го лет назад съязвил польский писатель 
Станислав Ежи Лец. Новоявленные мистики 
насмотрелись дешевых западных фильмов 
и лудят под это свою скучную «фанеру». Остро-
умные байки о друзьях и совместных приклю-
чениях — это достоверные жизненные детали, 
что у «шестидесятников», что у толковых «ны-
нешних». Настоящая проза и сильна деталями, 
а не мечтами о наилучшем устройстве или 
скучным советским (антисоветским, разницы 
нет!) бла-бла-бла. Писателю не надо «пасти на-
роды». Нынешние «пастыри» зачастую сами 
в этом нуждаются, да и пишут так скучно, что 
читать неохота. Редко кого читать охота! Фа-
милии знаю, но не назову. Все теперь такие 
обидчивые!
Можно вопрос о женщинах? Вы пишете, что 
«женский сюжет есть главный, если и не всей 
нашей жизни, то всей русской литературы». 
Какое значение он имеет для вас?

Бог есть любовь. И женщина — любовь, какой 
бы стервой она ни являлась. Так изначально 
был устроен мир, и если кто не желает его та-
ким принимать, так на то его воля. Пусть толь-
ко не жалуется на отчуждение.

А как вы относитесь к движению феминисток 
и к идее, что женщины и мужчины принципиаль-
но ничем друг от друга не отличаются, а все опре-
деляют разные социальные предписания?
Социальные предписания властвуют над теми, 
кто принимает их за чистую монету. А идея, что 
женщины ничем не отличаются от мужчин, — 
завиральная. Это видно, извините, даже в бане.
В биографии Шукшина «Василий Макарович» 
вы выделяете распространенные тогда женские 
типажи: «розанчики», «невинные стервы», как 
завистливая продавщица в рассказе «Сапоги». 
Сейчас какие-то новые типажи замечаете?
Многие больные горем от ума «новые люди» са-
монадеянно полагают, что раз они дожили до 
третьего тысячелетия, интернета, электронной 
почты, то, дескать, все знают. Новый типаж — 
это комплекс «училки». На самом деле почти 
все в этом мире — тайна. Женщина, мужчина, 
любовь, писательство, религия, рождение 
и смерть. Подлинные творцы это понимают 
и будут понимать. Жизнь вечна, что бы нам ни 
плели «училки» и атеисты всех мастей.
У вас есть такая фраза, что кому-то из героев 
была присуща «любовь не к людям, а, наоборот, 
к изобразительному искусству». Любовь к искус-
ству и чистой эстетике способствует некоторой 
мизантропии или ей вызвана?
Любить нужно все-таки людей. А без искусства 
вполне можно обойтись даже при наличии ми-

зантропии, лишь бы люди жили по-человечески, 
не грызли друг друга и чтоб у них была колбаса 
и туалетная бумага, чего в СССР отродясь не 
имелось, а части молодежи кажется, что «так не 
может быть», что это злобное «шестидесятниче-
ское» преувеличение.
А что вы думаете о постмодернизме? Сейчас 
постмодернистов стали ругать за ироничность, 
релятивизм, небрежное отношение к этике. 
А он у нас был когда-то?
Для меня постмодернизм — химера, как и соц-
реализм. Было время, когда меня представляли 
как образцового постмодерниста за сочинение 
«Накануне накануне», где я песьей сатириче-
ской рукой переписал знаменитый роман Тур-
генева, потому что считаю «офранцузившегося 
либерала» Ивана Сергеевича плохим писате-
лем, не достойным находиться в одном ряду 
с Достоевским, Толстым и Лесковым. «И они по-
жали друг другу руку», — пишет он в своем «На-
кануне». У них на двоих была одна рука?
Михаил Гундарин написал книгу о вас, называет-
ся «Солнце всходит и заходит. Жизнь и приклю-
чения Евгения Попова, сибиряка, пьяницы, скан-
далиста и знаменитого писателя». Про пьяницу 
и скандалиста — подтверждаете?
Подтверждаю. Скандалист — явствует даже из 
этого интервью. Моя аксиома, что «алкоголизм 
погубил Россию, а пьянство — спасло», очень 
нравилась Ахмадулиной. Правда, я сейчас поч-
ти не пью. Свою бочку выпил еще до знаком-
ства с Гундариным, который очень талантлив 
и является живым опровержением идиотского 
мнения, что русская литература кончилась. Все 
мои перманентные скандалы были только ли-
тературными, хотя меня иногда сдуру и счита-
ли диссидентом. В 16 лет — литературный жур-
нал в Красноярске, за что меня выгнали из ком-
сомола, в котором я отродясь не состоял ни до, 
ни после. В 32 — тоже чисто литературный аль-
манах «Метрополь», который мы составили 
с Аксеновым, Битовым, Ерофеевым, Исканде-
ром, Ахмадулиной, Высоцким из рукописей от-
нюдь не антисоветских, но отвергнутых по при-
чине трусости официальными изданиями. 
За что меня и исключили из Союза советских 
писателей.
Какие вехи своей биографии вы считаете самыми 
значимыми: учебу на геолога, издание «Метро-
поля», дружбу с Аксеновым и Шукшиным?
Что значит «учеба на геолога»? Я дипломиро-
ванный горный инженер. Хотя и недолго рабо-
тал по специальности «на просторах родины 
чудесной» (Алдан, север Эвенкии).
Василий Шукшин и Василий Аксенов — вот два 
моих литературных учителя. А скандал с «Ме-
трополем» раздули официальные властвующие 
тогда писательские дураки и мерзавцы, чьи 
имена теперь, когда прошло более сорока лет, 
вам вряд ли что-нибудь скажут. Разумеется, сде-
лать это им позволила власть, которая и навер-
нулась, не прошло и десяти лет. Послушали, по-
читали бы «метропольцев» — Ахмадулину, Вы-
соцкого, Битова, религиозного философа 
Тростникова, меня, наконец (от скромности 
я не умру!), — глядишь, и уцелела бы страна, 
которая развалилась в том числе и благодаря 
этим чудакам через букву «м» из Союза писате-
лей СССР.
Что исчезло из литературы, какой оптики и типа 
героя сейчас не хватает?
Из литературы о людях ничто исчезнуть не мо-
жет. Мне всего хватает. А чего не хватает, того 
мне и не нужно. Новые русские — это старые 
русские, в какие бы одежды ни рядились. Благо-
родный человек остается благородным, скоти-
на — скотиной. Все узнаваемо, и все узнаваемы.
Вы родились и выросли в Сибири. Как считаете, 
есть сибирский характер? Сибирский литератур-
ный миф и школа? 
У меня две малые родины: Сибирь и Москва. 
И одна большая — Россия. Сибирский харак-
тер есть. Равно как и московский, питерский, 
поморский, кавказский. В этом плюс России — 
империи от моря до моря. Пусть здравствует 
Россия, пусть здравствует Москва и ее «Вечер-
ка». Я люблю свою страну. Мы выстоим. Все 
будет хорошо.

Имя «припозднившегося шестидесятника», мэ-
тра советского андерграунда, издателя знаме-
нитого неподцензурного альманаха «Метро-
поль» в последнее время чаще звучит в контек-
сте прошлого и в связи с его авторскими био-
графиями знаменитых друзей — Василия 
Аксенова, Василия Шукшина и Фазиля Искан-
дера. О настоящем и будущем русской литера-
туры, диктате рынка, гениальных современни-
ках, работавших разносчиками телеграмм, 
и красивых женщинах мы поговорили с писате-
лем Евгением Поповым.
Евгений Анатольевич, в одном из интервью вы го-
ворили, что у новых времен масса минусов, 
но есть и плюсы: при диком количестве публику-
ющегося мусора «любой человек, который напи-
шет качественный текст, будет замечен». Но так 
ли это, если подумать? Вопрос: почему же тогда 
у нас качественная проза так часто остается 
в тени трендового «книгопродукта»? По сути, это 
ведь та же цензура...
Цензура, слава богу, запрещена Конституцией 
РФ, однако «диктат рынка» и усиленное произ-
водство «книгопродукта», несомненно, суще-
ствует и заключается в том, что жадные издатели 
хотят получать сверхприбыли. Потому и гонят со 
страшной силой хорошо раскупаемую публикой 
бойкую монетизированную «литературу», 
и весьма часто — со скандальной «перчинкой», 
опасаясь лишь «присматривающих», которые 
могут осложнить им жизнь. Настоящие читате-
ли знают настоящих писателей. А известно ли 
просвещенным читателям «Вечерки», что не 
только в Москве и Питере, но и во многих других 
городах нашей огромной страны есть крупные, 
оригинальные, вполне состоявшиеся литерато-
ры? Знакомо ли им имя живущего в Красноярске 
Эдуарда Русакова — потрясающего беллетриста, 
впитавшего уроки Достоевского, Кафки, Чехова 
и одновременно Вячеслава Шишкова, Виктора 
Астафьева? А «гуру» молодых писателей, автора 
блестящей суперкороткой прозы Анатолия Гав-
рилова, который живет во Владимире и всю 
жизнь работал разносчиком телеграмм? А из-
вестно ли публике, что в далеком Минусинске 
энтузиасты создали на «медные гроши» изда-
тельство и уникальный журнал «Енисейская Си-
бирь»? «Жизнь опять побеждает неизвестным 
способом», — написал некогда Даниил Хармс. 
Единственный показатель значимости писате-
ля — это качество его текстов. Я тут задал во-
прос своим студентам в Литинституте (куда 
меня, кстати, в свое время не приняли два 
раза): за кого был Данте, за гвельфов или за ги-
беллинов*? Никто не смог сразу ответить, не 
сунувшись в Википедию. Так вот, гвельфов нет, 
гибеллинов тоже, Данте давно покинул сей 
вещный мир, а его «Божественная комедия» су-
ществовала, существует и будет существовать 
вечно. Это в литературе обычная вещь. «Ведь 
мы играем не из денег, а только б вечность про-
водить...» — писал Пушкин. Спасибо новому 
времени и за отсутствие цензуры, и за то, что 
писателей перестали сталкивать лбами, как не-
когда Аксенова с Шукшиным или Шолохова 
с Солженицыным. Это все — наше. «Гамбург-
ский счет» существовал и будет существовать. 
Иное, как выражался мой друг Александр Каба-
ков, — «действующая модель художественного 
произведения в натуральную величину». Хоро-
ших писателей — много, выдающихся — мало.
В ваших рассуждениях с Кабаковым об Аксенове 
звучит такой диалог: «За что любили женщины 
Аксенова?» — «Он — чрезвычайно романтиче-
ский персонаж и романтический писатель, а ро-
мантиков все любят, особенно женщины. Причем 
это могут быть романтики чего угодно. Романтики 
хождения в горы, романтики оголтелого пьян-
ства, романтики любви». Были ли романтиками 
Шукшин, Искандер, Евтушенко, Ерофеев?
Шукшин, Искандер, Евтушенко, Венедикт Еро-
феев, несомненно, были романтиками.
А вы и ваш персонаж писатель Гдов?
Про себя — не знаю. Наверное, тоже. Ведь 
я окончил Московский геологоразведочный 
институт, МГРИ. С юности знал песни Алика 
Городницкого, Юлия Кима, Юрия Визбора. 
Гдов — это всего лишь мой персонаж, хоть 
и именуется писателем. Писатель и его персо-
наж существуют в разных мирах, иногда не со-
прикасающихся. Для меня, например, все без 
исключения политики и другие «творцы исто-
рии» — персонажи. Разные профессии. Я их мо-
гу описать, а они меня — нет. Будут лепетать 
нечто наукообразное вроде «аполитичный 
анархиствующий элемент». А уж я их изображу, 
как Гоголь Акакия… при желании. Среди них не 
так уж много оригинальных ярких личностей, 
способных стать прототипами персонажей…

Между «шестидесятниками» и современностью 
примерно такая же дистанция, как между Пуш-
киным и Брюсовым. Можете набросать краткий 
портрет той эпохи, описать ее атмосферу — 
для тех, кто уже не очень хорошо все это себе 
представляет?
Я такой дистанции не ощущаю. Есть, как всег-
да, просто хорошие писатели, в том числе 
и «шестидесятники», а есть выдающиеся. Выда-
ющемуся писателю нового поколения Василию 
Авченко, живущему во Владивостоке, 44 года. 
Поэту, прозаику, эссеисту Михаилу Гундари-
ну — 55. Автору трех уникальных романов Ар-
темию Леонтьеву 31 год, и он уже успел повое-
вать на Донбассе, вернулся, слава богу, живой. 
Я их уважаю и понимаю, а они, надеюсь, меня. 
Меняются прически, моды, привычки, но не 
суть человеческая или писательская.

У него потрясающее чувство юмора и самоирония, за что его давно прозвали «самым веселым анархистом русской словесности». 
Он знал всех «шестидесятников», поскольку входил в их число, приложил руку к созданию легендарного «Метрополя», он неизменно афористичен и стилистически 

неподражаем. Наш гость — Евгений Анатольевич Попов, легендарный писатель, драматург и эссеист. 

Самобытный прозаик Евгений Попов полагает, что 
истинные литераторы у нас не перевелись

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА 
Обозреватель 

Творчество — 
главный сюжет 
жизни, для этого 
живут все люди. 
И простые, 
и великие... 

Самых известные 
произведения 
Евгения Попова
■ Веселие Руси. Рассказы (1981)
■  Жду любви не вероломной. Рассказы 

(1989) 
■ Самолет на Кельн. Рассказы (1991) 
■  Ресторан «Березка». Поэма и рассказы 
о коммунистах (1991) 

■ Душа патриота. Роман (1994) 
■  Тихоходная барка «Надежда». Расска-
зы (2001)

■  Накануне накануне. Сборник повестей 
и романов (2001)

■ Мастер Хаос. Роман (2002) 
■  «Опера нищих». Рассказы. Беседы. 
Случаи. (2006)

■  Аксенов (в соавторстве с Александром 
Кабаковым) (2011)

ТОП10

Евгений Анатольевич Попов родился 5 ян-
варя 1946 года в Красноярске. Писатель, 
драматург и эссеист, редактор, геолог. 
После окончания Московского геолого-
разведочного института им. С. Орджони-
кидзе в 1968 году, работая геологом, соз-
дал множество рассказов. Первая публи-
кация в журнале «Новый мир» (1976) 
с предисловием Василия Шукшина при-
несла ему всесоюзную славу. Принятый 
в Союз писателей в 1978 году Попов через 
семь месяцев был из него исключен 
за создание легендарного неподцензур-
ного альманаха «Метрополь», вышедше-
го на Западе. В 1988 году восстановлен 
в Союзе писателей. Лауреат премий «Три-
умф» и «Большая книга». 

ДОСЬЕ

*Гвельфы — ремесленники, торговцы, купцы, некоторая 
часть знати. Направление их деятельности — поддерж-
ка папы римского и уменьшение влияния императора 
Священной Римской империи. Гибеллины — дворян-
ство и знать. В противоположность гвельфам поддержи-
вали императора и его власть.

Писатель 
Евгений Попов 
на XXII Московской 
международной 
книжной ярмарке, 
проходившей 
на ВДНХ, 
на объявлении 
короткого списка 
премии 
«Восхождение». 
Фото 2010 года 

Писатели Василий Аксенов (слева) и Евгений Попов в Крыму. Фото 1980 года

Писатели Евгений Попов и Александр Кабаков (справа), занявшие 2-е место за роман «Аксенов», 
на церемонии награждения литературной премии «Большая книга». Фото 2012 года
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Вам телеграмма. 
От писателя Данте 
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Е�������	 И��� Е������ 
ООО «КРАСНОПРЕСНЕНСКОЕ АГЕНТСТВО ПЕЧАТИ»

2024 год

За вклад в распространение изданий 
и эффективную и плодотворную работу

Диплом

Генеральный директор
АО «Редакция газеты 
«Вечерняя Москва» 
Георгий Рудницкий



КH�����	 Л�! ��� М�#�	$���  
ООО «АЗБУКА»

2024 год

За вклад в распространение изданий 
и эффективную и плодотворную работу

Диплом

Генеральный директор
АО «Редакция газеты 
«Вечерняя Москва» 
Георгий Рудницкий



Генеральный директор
АО «Редакция газеты 
«Вечерняя Москва» 
Георгий Рудницкий

М�H%&���� Г�$�� Ф�$�((��� 
ООО «У МЕТРО»

2024 год

За вклад в распространение изданий 
и эффективную и плодотворную работу

Диплом
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точка Сегодня точку в номере ставит северное сияние, которое озарило темное ночное небо над церковью Рождества Христова в селе Гололобово Московской области. 
Такое непривычное для Московского региона явление местные наблюдали из-за сильной магнитной бури, произошедшей накануне. Об этом рассказал синоптик, 
ведущий специалист центра погоды «Фобос» Михаил Леус. По прогнозам в ночь на 13 августа вероятность полярных сияний на широте Москвы составила 75 про-
центов. Поэтому жители области и других ближайших регионов увидели весьма непривычную картину. Но все же понаблюдать за необычно красивым небом 
на оживленных улицах столицы москвичам практически не удалось. В городе полярное сияние можно попросту не увидеть: помешает большое количество ярких 
фонарей и другое освещение. Лучше всего такое необычное явление удалось запечатлеть именно в Подмосковье. 

Запретили тайные общества, 
ввели больничные листы 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1775 год.Манифестом 
Екатерины II было ликви-
дировано казачье войско 
Запорожская Сечь.

1790 год.Между Россией 
и Швецией был заключен 
Верельский мир. Этот дого-
вор официально завершил 
Русско-шведскую войну .

1822 год.Был издан указ 
о запрещении в России 
тайных обществ и закрытии 
масонских лож. Также 
со всех чиновников стали 
брать подписку о непри-
надлежности к тайным об-
ществам.

1917 год. Решением Вре-
менного правительства Ни-
колай Романов вместе с се-
мьей был отправлен на по-
селение в Тобольск.

1930 год.Принято поста-
новление ЦИК и СНК СССР 
«О всеобщем обязательном 
начальном обучении». 
Теперь дети в возрасте 
от 8 до 15 лет, вне зависимо-
сти от пола, должны были 
пройти в полном объеме че-
тырехлетний курс началь-
ной школы. При этом пред-

полагалось, что на каждого 
учителя должно приходить-
ся до 40 учащихся.

1937 год.В СССР была 
введена практика выдачи 
больничных листов. Он да-
вал работникам право по-
лучать компенсацию в пе-
риод болезни.

1958 год. Учреждены по-
четные звания «Заслужен-
ный летчик-испытатель 
СССР» и «Заслуженный 
штурман-испытатель 
СССР». 

1986 год. ЦК КПСС поста-
новил прекратить все рабо-
ты по проекту переброски 
стока северных рек в за-
сушливые регионы Совет-
ского Союза — Казахстан 
и Среднюю Азию. 

1992 год. Борис Ельцин 
подписал указ, который 
дал старт чековой привати-
зации в России. По задумке 
властей, значительная 
часть государственного 
имущества должна была 
перейти в руки гражданам 
безвозмездно и с соблюде-
нием принципа социальной 
справедливости.

2013 год. Начал работу 
мессенджер Telegram.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Приходите, 
мы ищем таланты

Союз писателей объявил о старте но-
вого проекта «Проводники культуры». 
Он направлен на поддержку молодых 
авторов, и поучаствовать в конкурсе 
можно, даже если написано 25 про-
центов от общего объема. Довести 
произведение до конца помогут про-
фессиональные писатели, режиссеры 
и военкоры — финалисты встретятся 
с ними на одноименном форуме. Кни-

ги победителей издадут, а лауреатов отправят в тур по 
стране — набираться опыта, встречаться с читателями...
Звучит это все как создание условий для поиска талантов 
среди нашей молодежи, если бы не одно важное условие. 
Перед авторами тоже стоит четкая задача — произведе-
ния должны формировать образ героя. Это необязатель-
но участник спецоперации, но и врач, учитель... В общем, 
тот, чей подвиг обычно оказывается не замечен.
Кстати, по результатам одного недавнего опроса выясни-
лось, что мы с вами считаем самыми недооцененными 
благородные специальности — врач, преподаватель. Де-
ло тут не только в размерах зарплат, но 
и в престиже профессии. И, как ни кру-
ти, создает образы именно культура — 
практически все мы стремились под-
ражать в чем-то любимым героям. Что 
ж, именно молодым авторам и пред-
стоит исправить социальную неспра-
ведливость, переместив фокус обще-
ственного внимания.
Кажется, будто в новом конкурсе, ко-
торый предлагает столько возможно-
стей, одни плюсы для ребят, мечтаю-
щих начать свой путь в литературе. 
Но думаю, что есть здесь один подво-
дный камень, о котором не стоит за-
бывать. Молодежь в лучшем своем 
проявлении искренна, а максимализм не позволяет им 
лукавить. Однако, как это часто бывает, в общий поезд 
будущих гениев в великое светлое завтра вполне могут 
попытаться зайти и те, кто решит использовать все воз-
можности для собственного продвижения. Ну, если не 
дал тебе бог таланта, можно же просто удачно попасть... 
Одна моя преподавательница ехидно говорила о некото-
рых образчиках современного искусства: «Ну что ж, куль-
тура же не огорожена. Кто хочет, тот и лезет в художни-
ки». С писателями ведь так же, впрочем, как и с любыми 
профессиями «креативных индустрий», как сейчас мод-
но говорить.
Но искусство все же не похоже на завод, и по законам 
индустрии или рынка оно не развивается. Так и здесь. 
Искренне болеть за судьбу родины все же недостаточно 
для того, чтобы стать писателем. Главное, чтобы эта ини-
циатива не стала формальной отработкой повестки. Для 
создания сильной литературы, которая становится клас-
сикой, нужна не одна идейность, но еще и талант. Но это 
уже покажет только время — через его строгий отбор про-
ходят только настоящие дарования, сумевшие тонко по-
чувствовать нерв и боль своего времени.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Более половины 
россиян хорошо 
относятся к донации
органов. И как вам? 

МИХАЭЛИС ГАЛИЦКИЙ 
СОЦИОЛОГ

Старшее поколение доверяет 
донорству в меньшей степе-
ни, чем молодое, потому что 
современная медицина вызы-
вает у них множество вопро-
сов. И это может быть связано 
с тем, что сейчас все это ком-
мерциализировано: обучение 
стоит дорого, лечение в част-
ных клиниках — тоже дорого. 
Вот и получается, что доверие 
к системе здравоохранения 
у старшего поколения снижа-
ется. Они попросту не доверя-
ют системе донорства, всему 
современному в целом. Эти 
поколения воспитывались 
в разные эпохи под влиянием 
разного мировоззрения. Еще 
старшее поколение все более 
критически относится к поко-
лению зумеров. Конечно же, 
такой настрой — это плохо. 
Ведь он привносит трудности 
в оказание взаимопомощи. 
И это тоже напрямую связано 
с донорством. 

АНДРЕЙ ЗВОНКОВ 
ВРАЧТЕРАПЕВТ 
НЕОТЛОЖНОЙ ПОМОЩИ

Донорство — это когда чело-
век по своему желанию отдает 
нуждающемуся часть своего 
организма. В наше время до-

норы могут сдавать кровь, се-
мя, цитоплазму и другие ком-
поненты. Такое донорство 
в целом не наносит вреда ор-
ганизму. Кто-то готов пожерт-
вовать своими органами, на-
пример почкой или частью 
печени. Все мы знаем, что 
и с одной почкой жить можно, 
но в таком случае человек ста-
новится инвалидом. Здорово, 
что есть люди, которые гото-
вы помогать другим, но на се-
годняшний день донорство — 
это необходимость и вынуж-
денная мера, чтобы спасти 
жизнь человеку. К таким опе-
рациям прибегают, когда дру-
гих вариантов уже нет. Кроме 
того, можно столкнуться с не-
совместимостью и даже от-
торжением организмом по-
жертвованного органа. Нам 
остается только надеяться, 
что в ближайшем будущем 
будет развиваться сфера нау-
ки, которая позволит клони-
ровать ткани так, чтобы спа-
сать жизни людей без помо-
щи доноров. Тогда можно бу-
дет отрастить человеку его 
орган без постороннего вме-
шательства. 

ВЛАДИМИР КОМСОЛЕВ 
ПРАВОЗАЩИТНИК

На самом деле огромному ко-
личеству людей требуются до-
норы. Есть даже специальный 
реестр нуждающихся, кото-
рые стоят в очереди на опера-
цию. Конечно же, такой про-
цесс должен осуществляться 
в сертифицированных клини-

61 процент россиян положительно относится к донорству органов. Такие результа-
ты опроса опубликовал Всероссийский центр изучения общественного мнения 
(ВЦИОМ). При этом респонденты старше 45 лет чаще негативно относятся к донор-
ству органов, чем люди от 18 до 24 лет.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ках при условии согласия до-
нора или его родственников. 
Положение законодательства 
предусматривает все нюансы 
и привлечение к уголовной 
ответственности за принуж-
дение человека, использова-
ние донорства для получения 
прибыли и незаконную реа-
лизацию этого вида деятель-
ности. Статистики на эту те-
му нет, потому что такую 
острую проблему в мире ста-
раются не разглашать. Под-
польные организации могут 
быть распространены в ряде 
стран, где это узаконено или 
где в целом низкая моральная 
граница дозволенного. За 
этим как раз кроется опас-
ность как для пациента, так 
и для донора. В нашей же 
стране, к счастью, этот про-
цесс строго контролируется 
и людям нечего опасаться. 

ЕКАТЕРИНА КОВАЛЕНКОВА
ВЕДУЩИЙ СПЕЦИАЛИСТ 
ГРУППЫ ПО РАЗВИТИЮ ДОНОРСТВА 
РОССИЙСКОГО КРАСНОГО КРЕСТА

Я бы сказала, что в наше вре-
мя доноров хватает. Напри-
мер, Центры крови страны 
обеспечены необходимыми 
запасами. На данный момент 
ведется работа по увеличе-
нию регулярности донаций 
и привлечению молодежи. Да 
и технологии в сфере трансфу-
зиологии значительно разви-
ты. Например, все расходные 
материалы для сбора крови 
одноразовые, что делает про-
цедуру безопасной. Донором 
может стать здоровый чело-
век старше 18 лет, весом более 
50 килограммов, без хрони-
ческих заболеваний. Очень 
важно продолжать расска-
зывать о донорстве, популя-
ризировать его и развеивать 
существующие мифы, чтобы 
и дальше помогать людям. 

Пройтись по маршрутам судьбы 
известного мыслителя 

С 16 августа в Библиотеке 
иностранной литературы 
им. М. И. Рудомино в рамках 
Года Иммануила Канта в Рос-
сии пройдут выставки, лек-
ции и мастер-классы. Корре-
спондент «ВМ» одной из пер-
вых побывала на выставке, 
посвященной 300-летию ве-
ликого философа.

С именем Канта у «Иностран-
ки» связан большой пласт ра-
боты и важное место в фондах 
учреждения. Библиотека под-
готовила уникальную экспо-
зицию трудов мыслителя, из-
данных при его жизни. 
— Впервые в подготовке на-
шей выставки про Канта уча-
ствуют еще два учреждения, 
одно из которых — Балтий-
ский федеральный универси-
тет (БФУ). В фондах библиоте-
ки имеется более тысяч книг, 
связанных с жизнью филосо-
фа и анализом его деятельно-
сти, а также сами труды мыс-
лителя. Издания опубликова-
ны на десяти языках, — рас-
сказал руководитель Центра 
междисциплинарных иссле-
дований Владимир Фролов. 
Важной частью выставки ста-
ла работа журналистки Мари-
он Денхофф, жизнь которой 
связана с Кантом. 

— Она жила в Восточной Прус-
сии (ныне — Калининград-
ская область), и во время Ве-
ликой Отечественной войны 
ей пришлось переехать в дру-
гую часть Германии. Интерес-
но, что в своем доме она спря-
тала часть памятника Канту, 
который возвели еще немцы. 
После войны, в 1986 году, она 
приехала в Калининград, но 
даже по ее схеме не удалось 
найти реликвию. Так что сей-
час практически не осталось 
ничего физического, что мог-
ло быть связано с самим мыс-

лителем. Дом, в котором он 
родился, был снесен, здание, 
купленное им, позже постигла 
та же участь, да и от замка, где 
он работал, мало что оста-
лось, — дополнил Фролов.
Тем не менее благодаря Бал-
тийскому федеральному уни-
верситету и их проекту можно 
пройтись по тому самому 
маршруту, по которому ходил 
Кант. 
— Эта дорога у философа ни-
когда не менялась, и сотруд-
ники БФУ создали электрон-
ный путеводитель по маршру-
там его прогулок и мест рабо-
ты, — рассказал Фролов.
Помимо этого, в зале второго 
этажа можно увидеть готиче-
ские надписи, выполненные 
каллиграфическим способом. 
Их сделали студенты курса 
каллиграфии, который препо-
дают в «Иностранке». А во 
время проведения мероприя-
тий посетителям будут пред-
ставлены копии бюста Кан-
та и его дома, напечатанные 
на 3D-принтере. Сотрудники 
БФУ проведут несколько лек-
ций и мастер-классов, на ко-
торых можно будет научиться 
основам готической калли-
графии.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

13 августа. Руководитель Центра междисциплинарных исследований Библиотеки 
иностранной литературы им. М. И. Рудомино Владимир Фролов с книгой журналистки 
Марион Денхофф. Фото: Наталья Шатохина

СЕРГЕЙ ТИТОВ
ЧЛЕН СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ РОССИИ

Иммануила Канта по праву 
можно считать нашим. 
Он очень любил русскую куль-
туру и даже считал, что кре-
стьяне в России намного сме-
калистее, чем немецкие. 
У него в гостях бывало много 
офицеров, которые позже ста-
новились статскими советни-
ками. Интересно, что он сам 
писал комментарии к своим 
трудам, потому что боялся 
быть непонятым. В любом слу-
чае открывать Канта для себя 
никогда не поздно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

Работа
и образование

Коллекционирование

Юридические услуги

● Заработок. Т. (901) 720-95-77
● Швеи с опытом. Т. (495) 727-15-40

● Куплю квартиру, комнату, долю 
с любыми проблемами и долгами. 
Т.  (917) 555-11-17
● Куплю квартиру по ренте. Мож-
но с уходом и содержанием. 
Т. (901)  529-75-30
● Куплю квартиру, дачу срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35
● Куплю квартиру и/или комнату. 
Наличные. Т. (915) 353-04-44

Недвижимость
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